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MÚSICA LANÇA ÉPOCA NATALÍCIA

Para mais informações:

creditoagricola.pt

CA SOLUÇÕES DE CRÉDITO HABITAÇÃO

Do Crédito Agrícola 

à tua nova casa são só 5 passos

Estamos com as famílias por um bem maior.

Caixa Central – Caixa Central de Crédito Agrícola Mútuo, 

CRL registada junto do Banco de Portugal sob o nº 9000P
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UM CONCELHO A CRESCER HÁ 25 ANOS
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EDITORIAL

CAROS LEITORES,  

As comunidades estão 
cada vez mais evoluídas. 
A competição é, por si só, 
um modo de promoção. 
Na Gala do Desporto Po-
veiro foram tantos os cam-
peões homenageados que 
até os Bombeiros o foram 
porque brilharam nas co-
metições a eles destinadas. 

Também o clima e a 
preocupação com o am-
biente diz bem o quanto 
a sociedade deve cuidar 

dele e se preocupa com essa 
temática. Exemplo disso é 
ler as várias páginas onde já 
aparece refletida essa preo-
cupação.

No desporto, agora a so-
lução dos clubes parece 
passar pelas SAD’s, Socie-
dades Anónimas Desporti-
vas, até  porque os dirigen-
tes dos maiores clubes da 
zona estão apostados nelas, 
parecendo que serão a cura 
para todos os males. A ver 

vamos...
Entretanto, nós não 

deixamos de apelar aos 
nossos leitores para que 
se entretenham com as 
nossas páginas lúdicas que 
encontra sempre no final 
de cada edição.

Boas leituras!

O diretor, 

José Gomes Alves  
(radioondaviva@sapo.pt)
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DESTAQUE

A Câmara da Póvoa de 
Varzim assinou um Proto-
colo de Cooperação com a 
Marinha e com a Escola do 
Porto da Faculdade de Di-
reito da Universidade Ca-
tólica para criar um Curso 
de Especialização em Es-
tudos do Mar, Estratégia e 
Segurança Global.

O Chefe do Estado-
-Maior da Armada, Gou-
veia e Melo, veio aos Pa-
ços do Concelho saudar 
a iniciativa pioneira e 
descentralizada que junta 
o poder local, a academia 
e as Forças Armadas para 
“potenciar aquilo que te-
mos de melhor: o mar”. O 
Almirante transmitiu o in-
teresse em colaborar neste 
curso e disponibilizar à po-
pulação os conhecimentos 
adquiridos pela Marinha 
ao longo dos 700 anos de 
existência. Gouveia e Melo 
referiu que Portugal tem 
apostado pouco no mar e 
considerou que a culpa é 
de todos, tendo apelado à 
inversão desse cenário.

Num dia que apelidou 

PÓVOA FIRMA PARCERIA HISTÓRICA 
COM MARINHA E UNIVERSIDADE CATÓLICA
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a compreender vertentes 
formativas relacionadas 
com as oportunidades e os 
desafios gerados pelo mar, 
sendo constituído por 
quatro módulos: Direito 
e Relações Internacionais; 
Estratégia; Tecnologia, 
Recursos e Segurança e 
proteção Marítima; Eco-
nomia e Desenvolvimento 
Sustentável.

de “histórico”, o presidente 
da Câmara da Póvoa expli-
cou que o curso, que vai ar-
rancar já em fevereiro, terá 
duas vertentes, uma para 
pessoas licenciadas e outra 
para que não tem curso su-
perior. Numa primeira fase, 
a formação vai funcionar na 
zona empresarial do Cen-
tro Coordenador de Trans-
portes, mas a ideia é que 
este seja um primeiro passo 
para uma Escola do Mar, 
que ficará instalada na an-
tiga fábrica de conservas “A 
Poveira”. O projeto já está a 
ser preparado para ser can-
didatado no âmbito do pro-
grama 2030, revelou Aires 
Pereira. O edil fez questão 
de sublinhar que o concelho 
sempre esteve virado para o 
mar, mas concorda é preciso 
descobrir novos horizontes.

“A Póvoa de Varzim mos-
tra a força de fazer-aconte-
cer, de continuar a ser um 
concelho e um povo dife-
rente dos outros, levantando 
um projeto único em Portu-
gal, com parceiros de alto 
nível como a Universidade 

Católica e a Marinha”. Aires 
Pereira assumiu que “faltava 
à cidade dar este passo no 
sentido de se afirmar como 
uma referência marítima 
nacional” e que o Município 
tem, agora, condições para 
dar resposta a esta necessi-
dade de tornar a economia 
azul local mais competitiva 
e com maior capacidade de 
gerar valor. Deixou ainda 

uma palavra de apreço ao 
Almirante Silva Ribeiro, ao 
Professor Azeredo Lopes 
e ao Dr. Miguel Marques, 
“por connosco terem acre-
ditado nesta ideia”.

O Diretor da Escola do 
Porto da Faculdade de Di-
reito da Universidade Cató-
lica, Manuel Fontaine Cam-
pos, explicou que o curso 
estará organizado de forma 
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PÓVOA DE VARZIM

Centenas de desportis-
tas ligados à Póvoa de Var-
zim foram distinguidos na 
tradicional Gala promo-
vida pela Câmara. O Pa-
vilhão Municipal encheu 
no passado dia 17 e enga-
lanou-se para reconhecer 
e homenagear o mérito de 
clubes, atletas, treinadores, 
dirigentes e árbitros na úl-
tima temporada. 

A autarquia liderada por 
Aires Pereira continua a 
ter no desporto uma forte 
aposta social e de dina-
mização concelhia, tendo 
este sido o momento de 
juntar vasta família das de-
zenas de modalidades que 
aqui são praticadas. Mais 
de meio milhar de home-
nageados, em concreto 
570 pessoas, deixaram or-
gulhoso todo o executivo 
municipal, tendo o edil 
reiterado a preocupação 
em continuar a garantir 
bons equipamentos des-
portivos a todos.

ORGULHO NO SUCESSO DESPORTIVO CONCELHIO

PRESIDENTE DA 
ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL 
EXPÕE PEÇAS 
DE ARTE

Até março do próximo 

ano valerá bem a pena vi-
sitar a exposição de arte 
“Cá…pela Cidade”, de 
Afonso Pinhão Ferreira, 
atual presidente da As-
sembleia Municipal da Pó-
voa de Varzim. Trata-se da 
30.ª mostra de arte que é 
acolhida pela Galeria Or-
topóvoa, mesmo ao lado 
do Museu. 

Com curadoria de José 
Rosinhas, a exposição é 
promovida no âmbito das 
Comemorações do 50.º 
Aniversário da Elevação 
da Póvoa de Varzim a Ci-
dade. Todos os munícipes, 
interessados e amantes das 
artes estão convidados a 
visitar o espaço e a entrada 
é livre. 

Além da atividade aca-
démica e profissional 
como professor universi-
tário e médico dentista, 
Afonso Pinhão Ferreira é 
conhecido por cultivar um 
gosto pela pintura e escul-
tura.

Pub
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O Natal chega à Póvoa 
de Varzim já esta sexta-
-feira, dia 1 de dezembro. 
Este ano, para celebrar a 
quadra mais esperada do 
ano, haverá uma Tenda 
com o Pai Natal, que terá 
espetáculos especialmente 
dedicados aos mais pe-
quenos, a habitual árvore 
gigante e o mercadinho 
de Natal com a venda de 
produtos alusivos à época. 
Tudo na Praça do Alma-
da para visitar até ao Dia 
de Reis. Pelas ruas haverá 
muita animação durante 
todo o mês de dezembro 
e, no último dia do ano, 
estará de volta a festa de 
Passagem d’Ano, numa 
tenda montada em frente 
ao Casino, que promete 
muita animação para dar 
as boas-vindas a 2024. 

As celebrações come-
çam às 17h30 do primeiro 
dia de dezembro, altura 
em que o espírito natalício 
vai espalhar-se pela  cida-
de tendo como ponto de 
partida o espetáculo “Feliz 
Natal, Póvoa de Varzim!”. 
Todos estão convidados a 
reunirem-se em frente aos 

O NATAL PROMETE EMOÇÕES ESPECIAIS

Paços do Concelho para as-
sistirem à interpretação de 
uma peça coreográfi ca pela 
DancingBox Performing 
Arts Center, à atuação do 
Dueto de Natal, por David 
Ripado e Vânia Bluebird, e, 
como vem sendo tradição, a 
atuação do “Coro Feliz Na-
tal”, que atuará no palco da 
Praça do Almada. A festa  
culminará com a chegada 
do Pai Natal, numa parada 

de luz e cor com dezenas 
de animadores, incluindo 
o sempre esperado acender 
das iluminações festivas 
com fogo-de-artifício. 

Ao mesmo tempo será 
aberto ao público, até 7 de 
janeiro, a Praça do Natal, 
com artesanato, comida e 
bebida diariamente, entre 
as 15h e as 20h. Além disso, 
até 24 de dezembro, entre 
as 10h e as 20h, o Pai Natal 

e os seus ajudantes estarão 
na Casa do Pai Natal para 
receber todas as crianças e 
famílias. Nos dias 2, 9, 15, 
16, 22 e 23 de dezembro, às 
18h, o espaço oferece espe-
táculos musicais para todas 
as idades. Depois, de 26 de 
dezembro a 7 de janeiro, 
também das 10h às 20h, o 
local transformar-se numa 
Casa dos Reis, onde estarão 
os Reis Magos a receber vi-

sitas. Finalmente, haverá 
ainda um Comboio Ex-
presso, equipamento lú-
dico, para todas as crian-
ças, familiares e amigos, 
diariamente, entre as 10h 
e as 20h.

De acordo com os con-
tratos já publicados no 
portal Base, as iniciativas 
de Natal na Póvoa de Var-
zim vão custar mais de 
215 mil euros. 

PÓVOA DE VARZIM
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SOCIEDADE

COROS POVEIROS 
ENCANTARAM
A 10ª edição do Encontro 
de Música Coral da Pó-
voa de Varzim viveu no 
passado sábado um ponto 
alto. Pelas ruas do centro 
da cidade e pelo Mercado 
Municipal andaram vários 
agrupamentos que encan-
taram quem teve oportu-
nidade de ouvir os temas 
entoados: Grupo Coral 

de Beiriz, Coro do Rancho 
Tricanas da Lapa, Coro do 
Bairro Norte, Grupo de 
Cantares da União de Fre-
guesias Póvoa de Varzim, 
Beiriz e Argivai, Coral de 
Aver-o-Mar, Grupo Co-
ral de Santa Maria da Es-
tela, Coro Capela Marta e 
Coro Capela Marta Júnior.

HOSPITAL DA PÓVOA JÁ TEM NOVO RAIO-X
Já está em funciona-

mento o novo equipamen-
to de Raio-X no Hospital 
da Póvoa de Varzim. O 
investimento ronda os 250 
mil euros. O Centro Hos-
pitalar revelou terem fica-
do concluídos, no passado 
dia 18, os trabalhos de ins-
talação do novo equipa-
mento de Raio-X, que in-
corpora a tecnologia mais 
avançada da Siemens.

A sala que acolhe o 
equipamento foi também 
remodelada com a aplica-
ção de imagens que visam 

tornar o espaço mais aco-
lhedor, seguindo parâme-
tros de conforto e humani-
zação. Essa nova imagem 
do interior foi selecionada 
pelos profissionais de saúde, 
que escolheram por votação 
online a respetiva opção.

Pub

SERVIÇO DE 
ORTOPEDIA 
PREMIADO

O Serviço de Ortopedia 
do Centro Hospitalar Póvoa 
de Varzim – Vila do Conde 
foi premiado no congresso 
anual da European Society 
of Sports Traumatology. O 
desenvolvimento de uma 
técnica cirúrgica inovadora 
obteve o prémio de Melhor 
Poster na área do Tornozelo 
e Pé. O trabalho foi apre-
sentado por Catarina Souto 
(médica interna de forma-

ção específica) sob orien-
tação de Hélder Pereira.

No evento realizado em 
Varsóvia, na Polónia, este-
ve igualmente em destaque 
o trabalho de outro profis-
sional, Nuno Gomes, que 
foi responsável pela orga-
nização da área consagra-
da à patologia do ombro.

O Centro Hospitalar fez 
questão de destacar o “tra-
balho de mérito e excelên-
cia do Serviço de Ortope-
dia, dirigido por Mesquita 
Montes”, dizendo que “cons-
titui um suplemento de mo-

tivação para continuar o 
desenvolvimento e forma-
ção” proporcionados por 
um “serviço de referência”.

FEIRAS SÃO EXEMPLO E JÁ OSTENTAM ‘CORAÇÃO VERDE’
A feira semanal da Pó-

voa recebeu a certificação 
“Feira Coração Verde” da 
Lipor, no âmbito do proje-
to “Feira Limpa, Compras 
com Gosto!”. A vereadora 
do Ambiente, Sílvia Costa, 
recordou que tudo nasceu 
de uma iniciativa da Câ-
mara da Póvoa, que come-

çou com um projeto piloto 
na feira de Aver-o-Mar, 
que também foi galardoada 
no passado domingo.

O presidente da União 
de Freguesias Póvoa de 
Varzim, Beiriz e Argivai, 
Ricardo Silva, sublinhou 
que a ideia foi mudar a 
cara da feira, tornando-a 

um local mais atrativo para 
quem vende e para quem 
a visita. Para isso, há um 
ano, foi instituído um in-
centivo: quem deixar o seu 
lugar limpo no final, tem 
um desconto de 20% na 
mensalidade. Ricardo Silva 
explica que a feira, da res-
ponsabilidade da União de 

Freguesias, é hoje um lugar 
muito diferente e a iniciati-
va é para continuar.

Agora, o objetivo é alar-
gar a iniciativa a todas 
as feiras do concelho e o 
próximo grande desafio é 
a Feira da Estela, a maior 
realizada na Póvoa de Var-
zim.
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SOCIEDADE

O Instituto Maria da Paz 
Varzim lançou, na passa-
da quinta-feira, no Diana 
Bar, o livro “Levantando 
Voo”. Escrito a 15 mãos e 
ilustrado a outras sete, o 
livro reúne um conjunto 
de contos infantis acom-
panhados por desenhos 
de várias personalidades 
poveiras e tem uma fina-
lidade solidária, como ex-
plicou o presidente Sérgio 
Furtado. As verbas an-
gariadas com a venda da 
obra e dos quadros com 
as respetivas ilustrações 
serão aplicadas nas novas 
instalações da entidade na 
antiga escola primária do 
Bairro Nova Sintra.

AIRES PEREIRA ESCREVEU CONTO 
PARA AJUDAR ‘MARIA DA PAZ VARZIM’

A celebração dos 400 
anos da Confraria do San-
tíssimo Sacramento da Pa-
róquia de Nossa Senhora 
da Conceição terminou 
com a celebração de uma 
missa solene. 

Após um ano de come-
morações, o último mo-
mento do programa gi-
zado pela equipa liderada 
por Manuel Milhazes teve 
como palco a Igreja Matriz 

MISSA ENCERRA FESTA DOS 400 ANOS DE CONFRARIA

Pub

Para Aires Pereira esta 
foi uma estreia na escrita 
de contos infantis. O presi-
dente da Câmara, que é um 
dos autores do livro, reco-
nheceu que o Instituto, que 
apoia crianças carenciadas, 
faz um trabalho notável. O 
edil mostrou-se orgulhoso 
pelo abraço de solidarieda-
de que viu acontecer num 
Diana-Bar cheio e enfatizou 
que, mais do que dinheiro, 
é importante o envolvimen-
to da sociedade poveira e o 
reconhecimento público do 
trabalho que é feito, muitas 
vezes com tanto sacrifício.

No final, Pedro Costa, o 
maestro do Coro Manuel 
Giesteira, de Amorim e 

Laundos, explicou a próxi-
ma iniciativa solidária: um 
concerto de Natal marcado 
para o dia 10 de dezembro, 
na Basílica do Sagrado Co-
ração de Jesus, que reverte-
rá integralmente para o Ins-
tituto Maria da Paz Varzim. 
Este dá apoio, atualmente, a 
44 crianças carenciadas nas 
valências de jardim-de-in-
fância e ATL. 

O livro solidário custa 15 
euros e estará à venda no 
próprio Instituto ou na Li-
vraria Minerva e no Thea-
tro. Os textos são da autoria 
de: Afonso Pinhão Ferreira, 
Aires Pereira, Ana Paula 
Mateus, Andrea Silva, Cor-
reia Martins, Fátima Sousa, 

Isabel Rocha, Isolete Pes-
soa, Luís Alberto Oliveira, 
Luís Diamantino, Manuela 
Costa Ribeiro, Meira Fer-
nandes, Paulo Neves, Sérgio 
Duarte e Vasco Oliveira. 

As ilustrações foram de: 
Afonso Pinhão Ferrei-
ra, Eurico Rebelo, Isabel 
Babo, Mafalda Milhões, 
Paulo Neves, Rui Bianchi 
e Rui Mota.

da Póvoa de Varzim. 
Coube ao Arcebispo Pri-

maz de Braga, D. José Cor-
deiro, celebrar a aucaristia 
que contou com a presença 
do arcipreste, o Padre Ma-
nuel Casado Neiva, além do 
prior Avelino Castro. 

A autarquia fez também 
questão de se associar à 
efeméride através da parti-
cipação do vice-presidente, 
Luís Diamantino.
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FREGUESIAS

ATERRO DE PARADELA:
 JUNTAS AFETADAS 
DIZEM “BASTA”

Os presidentes das juntas 
de freguesia de Laúndos, 
Rates, Estela, Aguçadoura 
e Navais (Póvoa de Varzim) 
e de Cristelo e Barqueiros 
(Barcelos) dizem “basta” 
aos maus cheiros exalados 
pelo aterro de Paradela. 
Numa carta aberta distri-
buída pelas freguesias afeta-
das pela unidade da Resuli-
ma, os sete autarcas apelam 
à mobilização de todos e à 
solidariedade das restantes 
freguesias para que assi-
nem a petição pública, que 
precisa de 7500 assinatu-
ras para que o assunto seja 
debatido na Assembleia da 
República.´

“Fomos pacientes o sufi-
ciente e demos tempo para 
que a Resulima e as autori-
dades ambientais pudessem 
resolver o problema do ‘fe-
dor’ e dos acessos adequa-
dos. Aqui chegados e com 
o final de 2023 à vista sem 
que o problema da Resu-
lima esteja resolvido - ao 
contrário do que a Comis-
são de Coordenação e De-

senvolvimento Regional do 
Norte (CCDR-N) prometeu 
às freguesias afetadas em 
março -, é tempo de dizer 
‘BASTA!’”, afirma a missiva.

“Não aceitamos que uma 
unidade que foi construída 
com fundos europeus cau-
se um problema ambiental 
grave às nossas portas e 
nos tire qualidade de vida. 
Não queremos ser discri-
minados desta maneira!”, 
acrescentam. Porque as 
instituições “não exercem 
a autoridade que se impõe” 
e o problema “é grave”, em 
breve, prometem, “serão le-
galmente organizadas ações 

O Dia Nacional do 
Mar, festejado a 16 de no-
vembro, foi especial para 
as crianças e jovens do 
Agrupamento de escola 
de Aver-o-Mar. O Lions 
Clube Póvoa Varzim, em 
parceria com a  Câmara 
Municipal da Póvoa de 
Varzim e a Federação de 
Associações de Pais e En-
carregados de Educação 
da Póvoa de Varzim, deu 
continuidade à entrega  de 
azulejos alusivos ao proje-
to “O Mar começa aqui…”.

CRIANÇAS DO 
AGRUPAMENTO 
DE AVER-O-MAR 
ATENTAS AO MAR

A mensagem simbóli-
ca será entretanto fixada 
junto de alguma sarjeta/
sumidouro de escoamento 
de águas na zona escolar. 
Esta ação visa a sensibili-
zação de toda a comunida-
de escolar e respetivas fa-
mílias para os impactos no 
mar dos comportamentos 
inadequados em terra, 
tendo sido aproveitado o 
simbolismo da efeméride 
para reiterar a urgência de 
proteger um recurso tão 
importante como é o mar.

públicas de protesto”, para 
as quais pedem a mobiliza-
ção de todos.

Relembram ainda a pe-
tição pública “Resulima 
Fede”, que necessita de pelo 
menos 7.500 assinaturas 
para que o assunto seja de-
batido na Assembleia da 
República e que, neste mo-
mento, reuniu somente cer-
ca de 1500 subscrições. “O 
vosso apoio para esta causa 
é necessário para voltarmos 
a ter a qualidade de vida 
que tínhamos antes do ater-
ro da Resulima. É só isso 
que pedimos a quem nos 
governa!”, remata a carta.

Pub
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FREGUESIAS

O projeto “Um Bosque 
pelo Clima”, que nasceu 
numa escola no Porto, 
inspirou a Póvoa de Var-
zim a criar uma Rede de 
Bosques pelo Clima. A 
iniciativa é dinamizada 
pelo Centro do Clima, 
sedeado em São Pedro de 
Rates, tendo sido dada a 
conhecer em pleno Dia 
da Floresta Autóctone. A 
sede do Clube de Caça-
dores da Estela foi o palco 
escolhido para apresentar 
este projeto colaborativo 
e comunitário, com o ob-
jetivo de criar micro-re-
servas com base em flo-
resta autóctone. O projeto 
já está em marcha, mas 
ganha agora visibilidade 

NASCERAM OS ‘BOSQUES PELO CLIMA’
e tem a poveira Ana Mi-
lhazes como embaixadora. 
A fundadora do movi-
mento Lixo Zero Portugal 
e autora do blog “Ana, Go 
Slowly” gravou uma men-
sagem a apelar à participa-
ção de todos.

“Um Bosque pelo Cli-
ma” é um projeto suporta-
do pela Câmara da Póvoa 
de Varzim, apoiado pela 
Portucalea – Associação 
Florestal do Grande Por-
to, conectado com o pro-
jeto das 100 mil árvores 
na Área Metropolitana do 
Porto, em rede com ou-
tros projetos nacionais e 
internacionais, envolvendo 
mecenas, a Universidade 
do Porto e o Instituto de 

ANDREIA MOREIRA FOI ELEITA 
PRESIDENTE DO CDC NAVAIS

O Centro Desportivo e 
Cultural de Navais tem no-
vos órgãos sociais. Os di-
rigentes foram eleitos para 
o biénio 2023/2025 numa 
Assembleia Geral de Asso-
ciados que decorreu na sede 
da coletividade. A Direção 
passa a ser presidida por 
uma mulher, Andreia Fi-
lipa Carreira Moreira, que 
sucede a Fernando Ramos, 
sendo Nuno Soares o novo 
vice-presidente. O Conse-
lho Fiscal continuará a ser 
liderado por Paulo Rodri-
gues e o conhecido Manuel 
Zeferino será o presidente 
da Mesa da Assembleia Ge-
ral.
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Conservação da Natureza e 
das Florestas, em parceria 
com proprietários flores-

tais, utilizadores da flores-
ta, instituições de ensino 
e muitos voluntários. A 

vereadora com o pelouro 
do ambiente, Sílvia Cos-
ta, destacou a ambição do 
município nesta área e a 
população em geral está 
agora convidada a asso-
ciar-se. Este movimento 
pretende criar uma rede 
de espaços florestais re-
silientes, atuando como 
sumidouros  efetivos de 
carbono e redutores do 
risco crescente de in-
cêndios florestais. Em 
simultâneo, o objetivo 
é reforçar a capacidade 
de regulação do ciclo da 
água, a qualidade dos 
solos e do ar, a biodiver-
sidade, a valorização da 
paisagem e a criação de 
espaços de lazer.

Pub
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Cerca de 40 trabalha-
dores do Agrupamento 
de Escolas Cego do Maio 
manifestaram-se, anteon-
tem, à porta da Câmara da 
Póvoa de Varzim. Exigem 
a intervenção da autarquia 
nos casos de assédio labo-
ral que dizem estar a acon-
tecer, todos os dias, naque-
le agrupamento. O alvo de 
todas as críticas é o encar-
regado do pessoal não do-
cente, que até já foi alvo de 
um processo disciplinar, 
mas acabou “arquivado” 
com a vinda do Papa e ao 
abrigo da Lei da Amnistia. 
Agora, os trabalhadores 
exigem a intervenção da 

TRABALHADORES EXIGEM QUE ENCARREGADO 
SEJA AFASTADO DA ESCOLA CEGO DO MAIO

das funcionárias que se 
queixa de perseguição. 
Tem relatórios médicos que 
atestam problemas graves 
na coluna e a medicina do 
trabalho confirma, mas o 
encarregado e o diretor da 
escola não aceitam, man-
tendo-se a realizar tarefas 
que não considera ade-
quadas. Orlando Padrão 
confirma que o ambiente 
é horrível: gritos, provoca-
ções, insultos e até horários 
“ilegais”.

Paulo Marinho entende 
que a Câmara tem respon-
sabilidades, já que é agora 
quem tutela o pessoal não 
docente das escolas, mas 

autarquia que, com a trans-
ferência de competências 
em matéria de educação, é 
agora o empregador destes 
funcionários.

Paulo Marinho, o secre-
tário-geral do Sindicato 
Independente e Solidário 
dos Trabalhadores do Es-
tado e Regimes Públicos, 
que organizou a manifes-
tação e tem vindo a apoiar 
os trabalhadores nesta luta, 
não entende como é que o 
homem ainda está em fun-
ções, depois de o próprio 
instrutor do processo disci-
plinar aconselhar tratamen-
to psicológico.

Manuela Oliveira é uma 

DETIDO TRIO QUE 
RAPTOU E EXTORQUIU 

-nos a rumar à cidade do 
Porto onde adquiriram 
estupefacientes em vários 
bairros.

Após se apoderarem de 
algum dinheiro e bens das 
vítimas, tentaram fazer 
levantamentos em caixas 
ATM e fizeram uma trans-
ferência por MBWAY. Em 
seguida libertaram a mu-
lher, mas mantiveram o ho-
mem privado da liberdade 
no interior de duas residên-
cias na Póvoa de Varzim. 
Nesse período, contacta-
ram um amigo da vítima, 
através das redes sociais, 

exigindo o pagamento de 
uma verba, que acabou por 
ser transferida para uma 
conta de um dos arguidos.

O rapto só terminou cer-
ca de 37 horas depois, na 
sequência da detenção dos 
suspeitos, em Matosinhos, 
numa ação que contou 
com a colaboração da PSP. 
Os detidos, com idades en-
tre os 17 e 21 anos, um de-
les estrangeiro e todos sem 
qualquer atividade profis-
sional, foram presentes ao 
tribunal para interrogató-
rio, mas desconhecem-se 
as medidas de coação.

A Polícia Judiciária dete-
ve três suspeitos da prática 
dos crimes de rapto, roubo, 
extorsão e abuso de cartão 
de pagamento, ocorridos 
O trio atuou nos dias 26 
e 27 em Vila do Conde, 
na Póvoa de Varzim e no 
Porto.

O caso começou cerca 
das três horas da madruga-
da de domingo, altura em 
que os arguidos aborda-
ram um homem, em Vila 
do Conde, que estava no 
interior do carro à espera 
de uma amiga. Quando 
esta chegou, obrigaram-

a verdade é que, apesar de 
terem pedido para serem 
recebidos, os trabalhadores 
não obtiveram qualquer res-
posta nem de Aires Pereira, 
nem de ninguém do exe-
cutivo. Apesar deste revés, 

o SISTERP promete não 
vai baixar os braços e euer 
fazer deste um exemplo 
para que, em todo o país, 
os trabalhadores ganhem 
coragem para denunciar 
casos semelhantes.

Pub

Vila do Conde e a região 
ficaram mais pobres, no 
passado sábado, com a mor-
te repentina de João Maga-
lhães. Era presidente do 
Vila do Conde Kayak Clube 
desde 1992 e uma referên-
cia histórica da canoagem 
em Portugal, modalidade 
pela qual era apaixonado, 
tendo sido um dos funda-
dores da coletividade em 
1982. A morte chegou aos 
687 anos, tendo levado a 
inúmeras manifestações de 
pesar de clubes nacionais e 
da própria Federação. João 
Magalhães foi professor e 

FALECEU O PRESIDENTE 
DO VILA DO CONDE 
KAYAK CLUBE

a Secundária Rocha Pei-
xoto expressou também as 
condolências a familiares e 
amigos de alguém que ape-
lidou de “uma referência na 
Eletrotecnia da Escola”.
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UM CONCELHO COM
FESTAS FELIZES

Vila
doConde

1 dez 2023
13 jan 2024

Consulte programação completa em:
www.cm-viladoconde.pt
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Vila do Conde já tem 
em funcionamento o Pro-
jeto ‘The Great Bubble 
Barrier’. A cerimónia de 
inauguração deste siste-
ma pioneiro em Portugal 
decorreu no passado sá-
bado junto à foz do Rio 
Ave. No evento marcaram 
presença o presidente da 
Câmara, Vítor Costa, o Se-
cretário de Estado do Mar, 
José Maria Costa, o vice-
-presidente da Associação 
Portuguesa do Ambiente, 
José Pimenta Machado, a 
coordenadora internacio-
nal do projeto Maelstrom, 
Fantina Madricardo, a 
coordenadora nacional 

VILA DO CONDE

OCEANO TERÁ MENOS PLÁSTICO GRAÇAS 
A BARREIRA DE BOLHAS NO RIO AVE

Pub
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Qualidade e Confiança
desde 1990

Este consiste numa tec-
nologia inovadora de bar-
reira de bolhas de ar que 
tem como objetivo captar 
plásticos no Rio Ave, im-
pedindo que esse tipo de 
poluição chegue ao Oceano 
Atlântico. A aplicação desta 
tecnologia integra-se numa 
parceria internacional que 
junta 14 entidades com a 
missão de implementar tec-
nologias inovadoras para 
a identificação, remoção e 
reciclagem de lixo marinho. 
Os estudos mostram que a 
barreira de bolhas captura 
cerca de 86% dos detritos 
inorgânicos na coluna de 
água, sem obstruir a passa-

gem de peixes, outras vi-
das aquáticas ou o tráfego 
de navios.

O edil vilacondense fez 
questão de sublinhar que 
a autarquia adotou uma 
abordagem proativa em 
relação à poluição plástica 
e realçou ainda que o pro-
jeto contou com o apoio 
de diversos intervenientes 
locais, como a DocaPes-
ca, a APA, a Capitania do 
Porto de Vila do Conde e 
o CMIA que, em articu-
lação com a Câmara e os 
restantes parceiros, tive-
ram um papel fundamen-
tal na conceção e imple-
mentação do sistema.

do Centro Interdisciplinar 
de Investigação Marinha e 
Ambiental, Isabel Sousa-
-Pinto, o coordenador em 

Malta, Luciano Mule Stag-
no, e o responsável tecno-
lógico do projeto, Philip 
Ehrhorn.

A Câmara de Vila do 
Conde e a Direção-Geral 
do Património Cultural 
assinaram, na última sex-
ta-feira, dois acordos para 
a realização de obras de 
reabilitação nas igrejas de 
Santa Clara e da Matriz. 
A assinatura do Contrato 
de Cooperação envolveu a 
Direção Geral do Patrimó-
nio Cultural, representada 
pelo diretor João Carlos 
dos Santos, a Direção Re-
gional do Norte, através da 
diretora Laura Castro e o 
Município, pelo presiden-
te Vítor Costa, na presença 
da Secretária de Estado da 

1,9 MILHÕES PARA AS IGREJAS DE SANTA CLARA E MATRIZ
de Salvaguarda do Patrimó-
nio Cultural e o Município, 
no valor total de 1.9 mi-
lhões de euros, assegurado 
pelo Plano de Recuperação 
e Resiliência, no âmbito do 
investimento “RE-C04-i02 
– Património Cultural”, que 
abrange as intervenções nas 
duas igrejas, ambas Monu-
mento Nacional.

O edil Vítor Costa ex-
plicou que os dois espaços 
precisavam urgentemen-
te de uma intervenção e 
o facto de a autarquia ser 
a dona de obra é uma for-
ma de acelerar o processo. 
Na Igreja de Santa Clara, 

Cultura, Isabel Cordeiro. 
Durante a cerimónia foi 

assinado o protocolo de fi-
nanciamento entre o Fundo 

as obras, orçadas em 1,65 
milhões de euros, serão 
mais profundas. O velhi-
nho templo tem proble-
mas sérios na cobertura 
e risco de derrocada no 
coro alto e no órgão do sé-
culo XVIII. A empreitada 
incluiu ainda a criação de 
um núcleo museológico. 
Na Igreja Matriz, o altar 
de S. João ruiu em dezem-
bro de 2018. Agora, alta-
res e retábulos serão alvo 
de uma intervenção, orça-
da em 250 mil euros. As 
obras deverão arrancar no 
terreno no início do verão 
do próximo ano.
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O Natal em Vila do 
Conde arranca a 1 de de-
zembro. Este ano, haverá 
dois mercados de Natal 
– um nos jardins da ave-
nida Júlio Graça, outro 
junto à Igreja do Senhor 
dos Navegantes. A ligação 
das iluminações de Natal 
está marcada para as 18h 
desta sexta-feira, dia 1 de 
dezembro. Uma hora an-
tes arranca uma Parada de 
Natal. 

Na apresentação do pro-
grama, o edil Vítor Costa 
sublinhou que o Natal é 
uma aposta forte da Câ-
mara de Vila do Conde 
que vê, assim, uma opor-
tunidade de alavancar o 
comércio local.

Este ano volta a haver 

DOIS MERCADINHOS E MUITA ANIMAÇÃO 
NATALÍCIA PROMETEM TODOS DELICIAR

a tradicional exposição de 
presépios no Auditório Mu-
nicipal, em parceria com a 
Associação para a Defesa 
do Artesanato e Património 

de Vila do Conde, concer-
tos nas igrejas em todas as 
freguesias pelo “Aquaeduc-
tus Ensemble”, um coletivo 
composto por professores 
do Conservatório de Mú-

sica Teatro e Dança de Vila 
do Conde, e animação de 
rua todos os fins-de-sema-
na, em colaboração com a 
Associação Comercial e In-
dustrial de Vila do Conde.

No mercado da Av. Júlio 
Graça, haverá animação 
com uma mini roda elétri-
ca, um carrossel mágico, 
um comboio de carris e 
uma rampa tubbing com 
bolas. Junto à Igreja do Se-
nhor dos Navegantes ficará 
um carrossel noble e um 
comboio de carris bosque, a 
par com expositores de pro-
dutos alimentares, artesa-
nato e outros produtos alu-
sivos à quadra. Biblioteca 
Municipal e Centro de Me-
mória terão, durante o mês 
de dezembro, um programa 

de oficinas e atividades 
especialmente dedicadas 
aos mais pequenos.

Depois, para a Passa-
gem d’Ano, haverá uma 
grande tenda na Praça da 
República. A festa começa 
às 22h30 e será animada 
por DJ e pelo Live Act. À 
meia-noite, haverá fogo-
-de-artifício. No dia 6 de 
janeiro, haverá um Con-
certo de Ano Novo – Gala 
de Ópera pela soprano 
Sílvia Sequeira com a Or-
questra do Norte e, no dia 
13, a partir das 14h30, a 
programação de Natal fe-
cha com o encontro Can-
tares de Janeiras, que jun-
tará, no Teatro Municipal, 
os grupos de Janeiras de 
todo o concelho.

112 MILHÕES DE EUROS NO MAIOR ORÇAMENTO DE SEMPRE
2024 vai ter o maior 

orçamento de sempre da 
Câmara de Vila do Conde. 
São 112 milhões de euros e 
Vítor Costa destacou que o 
próximo plano de ativida-
des soube tirar partido das 
oportunidades dos fundos 
comunitários do Plano de 
Recuperação e Resiliência 
e também exigir do Orça-
mento de Estado.

O edil apresentou as 
obras que, no total, ascen-

juntam mais 4,3 milhões em 
transferências correntes e de 
capital e contratos de dele-
gação de competências.

Quanto a impostos, o IMI 
manter-se-á no mínimo, 
continuando a derrama, o 
cheque-creche e o cheque-e-
ducação, bem como o apoio 
à renda. A taxa de resíduos 
urbanos deverá aumen-
tar, mas “sempre abaixo da 
taxa de inflação” e, quanto 
à água, embora não fazendo 

parte do orçamento mu-
nicipal, qualquer aumen-
to terá que ser aprovado 
pelo executivo e Vítor 
Costa diz que ainda não 
recebeu a proposta da 
Indáqua, embora admita 
que irá, com certeza, ha-
ver subida.

O Plano de Atividades e 
Orçamento para 2024 foi 
votado ao final da tarde 
de ontem na reunião do 
executivo. 

GALA FESTEJOU 103º ANIVERSÁRIO DO RANCHO DA PRAÇA
O Rancho da Praça - 

Rendilheiras de Vila do 
Conde continua a celebrar 
o 103.º aniversário. O Tea-
tro Municipal foi palco da 
XIII Gala do Rancho da 
Praça, evento que contou 
com a atuação do Rancho 
Infantil, a formação das 
Velhas Guardas, o Ran-
cho das Tricanas e o Ran-
cho Atual da Praça, tendo 
ainda marcado presença 
o músico Paulo Praça e o 
Real Coro Toxos e Froles, 
da cidade galega do Ferrol. 
A noite de festa ficou tam-
bém marcada pela apresen-
tação do livro “História da 

Geminação Vila do Con-
de-Ferrol” que contou com 
a presença do presidente 
da Câmara Municipal, Ví-
tor Costa, e do Alcaide do 
Ferrol, José Manuel Vare-
la. Junto do líder pracista, 
Artur Bonfim, os dois au-
tarcas enfatizaram a im-
portância deste momento 
e o que ele representa para 
o fortalecimento dos laços 
entre as duas comunida-
des. Costa e Varela foram 
depois agraciados com o 
título de sócios honorários 
do Rancho da Praça, tendo 
durante a tarde visitado a 
sede da coletividade. 

dem a mais de 46 milhões 
de euros (com investimen-
tos em 2024 e nos anos se-
guintes). A construção e 
reabilitação de habitação so-
cial (17 milhões de euros), a 
intervenção nas escolas (8 
milhões, com destaque para 
a empreitada na EB 2,3 “A 
Ribeirinha”, em Macieira, 
avaliada em 5 milhões), a 
execução de parques infan-
tis no concelho, o Centro 
de Saúde das Caxinas (2,8 

milhões de euros, tendo o 
concurso sido lançado na 
passada semana), a reabili-
tação do muro da beira-rio 
na Praça da República (2,1 
milhões) ou o remate da 
marginal na Poça da Bar-
ca, na cobertura dos arma-
zéns de pesca (2 milhões) 
são algumas das obras mais 
significativas. Para as fre-
guesias vão 5,5 milhões de 
euros para diversas obras 
de urbanização, aos quais se 
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BARCELOS

Um mar imenso de 
luz vai iluminar monu-
mentos, ruas e praças e 
fazer emergir a magia de 
Natal na cidade de Bar-
celos. Dezembro será 
um mês de programação 
temática repleta de ini-
ciativas que farão con-
fluir à cidade do Cáva-
do milhares de pessoas. 
O ciclo festivo da “magia 
de Natal” arranca com a 
inauguração das ilumina-
ções, dia 1, pelas 18h30, 
no Largo da Porta Nova. 
O Município barcelense 
convida toda a popula-
ção para esse momento 
de partilha de emoções, 
alegria e convívio, e que 
terá a participação musi-
cal do guitarrista e can-
tor barcelense, André 
Barbosa. À noite, pelas 
21h30, na Igreja do Se-
nhor Bom Jesus da Cruz, 
haverá um concerto pela 
Orquestra Filarmónica de 
Braga “A magia do Natal”. 
A programação “A ma-
gia de Natal” vai decor-
rer durante todo o mês 
de dezembro, crian-
do uma atmosfera ca-
paz de promover atra-
tividade e animação 
nesta época festiva tão 
querida dos portugueses. 
Cultura, recreio e la-

MAGIA NATALÍCIA ANIMA DEZEMBRO

zer compõem a trilogia 
que se desdobra em mais 
de uma centena de even-
tos, e que uma vez mais 
extravasa a zona citadi-
na e se estende a diversas 
freguesias do concelho. 
As celebrações natalícias, 
que arrancam a 1 de de-
zembro com a ligação das 
iluminações e só termi-
nam na passagem do ano, 
visam promover o espírito 
de convívio, fraternidade, 
alegria e amizade, e con-
tribuir para a dinamização 
do comércio tradicional. 

    CARROSSEL, 
TÚNEL DE LUZ 
E ÁRVORE 
NATALÍCIA 

Depois do êxito que o 
túnel de luz teve no ano 
passado, este ano há mais 
uma novidade: o carros-
sel parisiense, instalado no 
Largo da Porta Nova, atra-
ção que vai fazer as delícias 
das crianças. Mas a progra-
mação é muito mais abran-
gente e diversificada. Além 
do túnel de luz e da árvore 
natalícia, ótimos motivos 

O concelho de Barce-
los será parceiro de Braga, 
juntamente com Amarante 
e Santa Maria da Feira, na 
organização da conferên-
cia anual de Cidades Cria-
tivas da UNESCO, que vai 
decorrer de 1 e 5 de julho 
de 2024. “Trazer a Juven-

CONFERÊNCIA ANUAL DA UNESCO PREMEIA CIDADE CRIATIVA
Música. Idanha-a-Nova e 
Leiria, Óbidos, Caldas da 
Rainha e Covilhã são ou-
tras cidades portuguesas 
que já pertencem à rede 
de cidades criativas da 
Organização das Nações 
Unidas para a Educação, 
Ciência e Cultura.

tude para a Mesa Global” é 
o tema escolhido.  Barcelos 
é cidade criativa no Arte-
sanato e Arte Popular des-
de 2017, Braga  destaca-se 
no campo das Media Arts, 
Santa Maria da Feira dis-
tingue-se na Gastronomia e 
Amarante evidencia-se pela 
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para que as pessoas possam 
fotografar e fazer o seu pró-
prio postal de Natal, a pro-
gramação tem muitos mais 
atrativos. Das   exposições 
de presépios aos concertos 
musicais, recitais, desfile 
natalício motard, sessões de 
contos, workshops, progra-
mas educativos, concurso 
“Barcelos Doce”, charre-
te de Natal, animação de 
rua, com música e outras 
performances, a Aldeia de 
Natal, localizada no Cam-
po 5 de Outubro e organi-
zada pela ACIB, completa 

o quadro idealizado pelo 
Município para a “magia 
de Natal”- Barcelos 2023. 
   

CONCERTOS 
E ROTA DOS 
PRESÉPIOS 
NAS FREGUESIAS 

Como forma de des-
centralizar as atividades 
culturais e envolver um 
maior conjunto de pes-
soas na programação de 
Natal, este ano vão reali-
zar-se concertos musicais 
em quatro freguesias des-
centralizadas do concelho, 
nomeadamente Oliveira 
(dia 8), Bastuço St.º Estê-
vão (dia 9), Vila Cova (dia 
10) e Vila Seca (dia 15). 
Há ainda lugar para a Rota 
dos Presépios, com visita 
aos presépios das fregue-
sias do concelho. No mes-
mo sentido de promoção 
do acesso à cultura, diver-
sos equipamentos munici-
pais vão estar abertos ao 
público nas noites de 16 
e 23 de dezembro. Assim, 
nessas datas, a Biblioteca 
Municipal, a Casa do Vi-
nho, a Galeria Municipal 
de Arte, o Museu de Ola-
ria, a Sala Gótica, o Posto 
de Turismo e a Torre Me-
dieval estarão de portas 
abertas das 21h às 24h.
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25 ANOS DE CONCELHO FESTEJADOS COM ORGULHO
O Palácio da Cultura, 

um Centro de Alto Rendi-
mento Empresarial, quatro 
novas áreas empresariais 
e a reconstrução da Ponte 
Pênsil. São estas algumas 
das prioridades de Sérgio 
Humberto para os próxi-
mos anos. No dia em que a 
Trofa comemorou 25 anos 
da elevação a concelho, o 
presidente da Câmara fez 
questão de deixar claras as 
intenções para os próximos 
tempos. Sérgio Humberto 
garantiu ainda que o muni-
cípio vai manter duas ações 
judiciais: uma contra Santo 
Tirso, “para que não sejam 
roubadas terras”, e outra 

contra o Estado e a Metro, 
porque “o metro tem de 
chegar à Trofa, doa a quem 
doer”. O edil fez também 
questão de destacar outras 
duas batalhas, mas estas 
vencidas: a variante à EN14 
e a nova Ponte sobre o Ave, 
cujas obras começam já em 
janeiro. Num discurso mui-
to aplaudido, Sérgio Hum-
berto lembrou que a Trofa, 
há 25 anos, era um conce-
lho onde faltava água, sa-
neamento e quase tudo. Um 
cenário agora bem diferen-
te, aludiu com orgulho.

Na cerimónia, foram ain-
da homenageadas várias 
instituições de solidarie-

dade social do concelho, 
o empresário Sérgio Silva, 
presidente do Vigent Group 
(dono da Metalogalva) e o 
conselheiro de Estado, Luís 
Marques Mendes, que rece-
beu a chave da cidade, uma 
vez que, há 25 anos, foi um 
dos grandes responsáveis 
pela elevação da Trofa a 
concelho. A fechar um dia 
festivo, que recordou o dia 
19 de novembro de 1998, 
manteve-se a tradição. Na 
altura, alguns empresários 
locais ofereceram a “vitela 
assada” para a comemora-
ção e, desde então, esse ri-
tual mantém-se e este ano 
não foi exceção.

A Câmara Municipal da 
Trofa foi distinguida com os 
prémios “Município Amigo 
do Desporto” e “Autarquia 
Solidária”, na cerimónia 
realizada na Casa das Artes 
de Felgueiras.

O Galardão de “Municí-
pio Amigo do Desporto” é 
um reconhecimento públi-
co de excelência nas práti-

‘MUNICÍPIO AMIGO DO DESPORTO’ E ‘AUTARQUIA SOLIDÁRIA’
o bem-estar de todos os seus 
munícipes.

“É mais um reconheci-
mento pelo trabalho e com-
promisso que temos com a 
nossa Comunidade. É justo 
reconhecer o empenho de 
todos os que contribuíram 
para estes prémios”, salien-
tou Sérgio Humberto, presi-
dente da Câmara Municipal 

da Trofa.
Os prémios Municí-

pio Amigo do Desporto 
e Autarquia Solidária são 
atribuídos pela plataforma 
on-line Cidade Social que 
visam a partilha de boas 
práticas e a formação em 
relação ao modelo de inter-
venção pública nas áreas do 
desporto e da ação social.

cas adotadas pela Autarquia 
Trofense na promoção do 
desporto e atividade física, 
proporcionando oportuni-
dades de atividade física e 
desportiva à comunidade, 
promovendo assim um estilo 
de vida ativo e saudável.

A Câmara Municipal da 
Trofa foi também distin-
guida com o Galardão de 

“Autarquia Solidária”, um 
reconhecimento atribuído 
a municípios e freguesias 
que implementam progra-
mas comunitários que con-
tribuem signifi cativamente 
para o desenvolvimento de 
sociedades mais solidárias 
e equitativas, refl etindo o 
empenho do município em 
promover a coesão social e 
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FUTEBOL

Os sócios do Rio Ave 
aprovaram, em Assem-
bleia Geral, a criação de 
uma Sociedade Anónima 
Desportiva e a entrada de 
um investidor que propõe 
injetar 20,5 milhões de 
euros. Numa participada 
reunião magna, que con-
tou com 596 associados, a 
conversão da atual SDUQ 
para uma SAD registou 
555 votos a favor, 20 abs-
tenções e 21 votos contra. 
Também por larga maioria 
(466 votos favoráveis, 61 
contra e 28 abstenções) 
foi aprovada a transmissão 
do capital social da futura 
SAD para um investidor 
externo e a autorização 
para que a atual direção 
adote os atos necessários 
para execução destas me-
didas.

De acordo com a presi-
dente Alexandrina Cruz, 
que mostrou grande satis-
fação pela elevada partici-
pação e posição maioritá-
ria dos sócios, existe uma 
proposta do empresário 
grego Evangelos Mari-
nakis, de 56 anos, dono do 
Olympiacos, da Grécia, e 
Nothingham Forest, de In-
glaterra, para assumir 80% 
do capital social da SAD, a 
troco de um investimento 
inicial de 20,5 milhões de 

euros. Esse dinheiro, que 
será injetado faseadamente 
até junho de 2024, servirá 
para equilibrar a situação 
financeira e fazer face aos 
compromissos do que resta 
da atual época, prevendo-se 
ainda uma verba extra para 
atacar o reforço da equipa 
em janeiro. O passivo é su-
perior a 13 milhões de eu-
ros e nesta altura há salários 
em atraso e impostos por 
regularizar, sendo de refe-
rir que a equipa entrou em 
campo contra o Boavista, 
a 5 de novembro, com dois 

VEM DA GRÉCIA A SOLUÇÃO PARA O RIO AVE
da SAD. Além da verten-
te desportiva, a presidente 
do Rio Ave acredita que o 
milionário grego poderá 
ser importante para o de-
senvolvimento económi-
co de Vila do Conde.

ESTRELA 
TESTADO 

A equipa principal do 
Rio Ave realizou um ami-
gável diante do Leixões no 
passado sábado. Devido à 
ausência de competição, 
por ambos já estarem fora 
da Taça de Portugal, os 
dois clubes aproveitaram 
para testar os próximos 
compromissos no cam-
peonato, tendo Luís Freire 
utilizado todo o plantel. 
Destaque para o médio 
Joca, que regressou em 
pleno nos últimos dias e 
já foi lançado pelo técni-
co neste teste. Zé Manuel 
abriu o ativo para o Rio 
Ave, tendo os leixonenses 
empatado ao cair do pano. 
Uns dias antes, os verde e 
brancos tinham ido ao 
terreno do Moreirense e 
perderam por duas bolas 
a zero. O plantel está ago-
ra a ultimar preparação do 
jogo da 12ª jornada, dian-
te do Estrela da Amadora 
às 15h30 de sábado.

meses por pagar.
Segundo a dirigente, o 

projeto de Marinakis pre-
tende colocar o Rio Ave 
num patamar de competi-
ções europeias, com inves-
timento no plantel sénior e 
também nas infraestrutu-
ras do clube. Alexandrina 
Cruz apreciou o voto de 
confiança dado à direção e 
ao investidor, mas garantiu 
que há ainda muito traba-
lho pela frente e que o acor-
do ainda não está fechado, 
sendo necessário finalizar o 
processo.

A dirigente admitiu tam-
bém que a demissão da 
direção iria mesmo avan-
çar se não fosse aprovada a 
proposta, tendo salientado 
que não havia mais tempo 
a perder, daí não ter sido 
possível promover sessões 
de esclarecimentos para 
apresentar o negócio antes 
da Assembleia Geral.  Ale-
xandrina Cruz assegurou 
igualmente haver sintonia 
para que ela própria tenha 
um lugar entre os cinco ele-
mentos que irão compor o 
conselho de administração 
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Lionn é o novo Diretor 
Desportivo da SAD do Ri-
beirão FC, que é presidida 
pelo poveiro Pedro Faria. 
Aos 34 anos, o ex-jogador 
do Rio Ave assume um car-
go diretivo pela primeira vez 
após ter terminado a carrei-
ra de futebolista há cerca 
de 5 meses, tendo também 
passado por clubes como o 
Vitória SC e o FC Famali-
cão, entre outros. Entrevis-
tado na Onda Viva, Lionn 
mostrou-se motivado com 

o novo desafio e revelou que 
o principal objetivo é ga-
rantir a subida de Divisão já 
nesta temporada, apesar do 
atraso pontual que se verifi-
ca neste momento.

Lionn já reforçou, en-
tretanto, om plantel do Ri-
beirão com um defesa, o 
poveiro Nandinho, de 21 
anos, não poupando elogios 
ao jogador. O jovem saiu 
do Leixões, onde integra-
va as equipas B e sub-23, 
para reforçar o emblema 

famalicense que alinha no 
Campeonato de Portugal e 
já prometeu muito traba-
lho para ganhar um lugar 
no 11 titular. A equipa do 
Ribeirão volta à ação oficial 
a 3 de Dezembro, às 15 ho-
ras, jogando fora de portas 
em Montalegre. No clube 
estão vários jogadores com 
um passado ligado ao Var-
zim, como por exemplo Rui 
Coentrão, Nelsinho, Stanley 
ou Tiago Torres, entre ou-
tros.

EX-RIOAVISTA PASSA A DIRETOR DO RIBEIRÃO E APRESENTA POVEIRO
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O projeto da futura So-
ciedade Anónima Despor-
tiva do Varzim foi já apre-
sentado aos associados em 
sessões de esclarecimento 
que decorreram nas se-
des do Leões da Lapa e 
da Matriz. Confirmando-
-se a notícia avançada em 
primeira mão pela Rádio 
Onda Viva, o investidor 
é o agente FIFA Ulisses 
Jorge, dono da empresa 
UJ Football Talent. Mas 
a empresa que pretende 
injetar capital no Varzim 
chama-se Universal Spor-
ts United, sociedade com 
sede no Reino Unido.

O memorando de en-
tendimento estabeleci-
do entre as partes para a 
transformação de SDUQ 
em SAD terá de ser apro-
vado pelos sócios em 
Assembleia Geral até 31 
dez dezembro de 2023. O 
acordo prevê que Ulisses 
Jorge, numa primeira fase, 
ficará com 47% da SAD, o 
Varzim terá 41%, o presi-
dente da Direção, Edgar 
Pinho, 10% e os restantes 
2% serão repartidos por 
dois acionistas, um indi-
cado pelo Varzim e outro 
pelo investidor. Numa 
fase posterior, em 2026, o 
investidor passará a deter 
53% do capital e o Varzim 
35%.

Refira-se que Edgar Pi-
nho, como maior credor 
do Varzim, tendo cerca 
de 900 mil euros a receber 
do clube, “acedeu tempo-
rariamente a receber esse 
valor em ações”. Quanto 
ao investimento, a avalia-
ção da futura SAD cifrou-
-se nos 8 milhões de euros 
e, portanto, Ulisses Jorge 
terá que pagar 4,2 milhões 
por 53% SAD.

O Varzim já recebeu 600 
mil euros nos últimos me-

ses para resolver problemas 
de tesouraria e, no caso da 
SAD não ser aprovada, o in-
vestidor ficará com os cré-
ditos de 400 mil euros que o 
clube irá receber do Vitória 
de Guimarães, pela opção 
de compra do passe de Zé 
Carlos que já foi exercida. 
Os restantes 200 mil euros 
serão pagos pelo Varzim em 
24 prestações.

O avançado Derlei, an-
tigo jogador de FC Porto, 
Benfica e Sporting, será 
o rosto do projeto e falou 
aos associados do Varzim 
na primeira sessão. Entre 
os objetivos, “levar equipa 
profissional à I Liga o mais 
rápido possível” é o princi-
pal desígnio, assim como 
“proporcionar condições à 
formação que lhe permitam 
tonar-se uma referência 
nacional, atingir e manter, 
de forma sustentada, uma 
situação de estabilidade fi-
nanceira e recuperar e va-
lorizar todo o património 
imobiliário”.

EDIL LANÇA ALERTA

Aires Pereira, presidente 
da Câmara Municipal, ape-
lou ao “cumprimento dos 
estatutos”, caso os sócios 
se decidam pela criação da 
SAD, pedindo que “uma 
entidade independente” 
certifique o projeto. Con-
frontado com o tema, o au-
tarca garantiu que enquanto 

concelheiro do clube já se 
pronunciou sobre o assun-
to, “reforçando a necessi-
dade de o projeto cumprir 
os estatutos”. “O Conselho 
Varzinista irá emitir um pa-
recer sobre esta matéria e, 
depois, caberá aos sócios a 
decisão final, em AG”, lem-
brou Aires Pereira.

Sobre a questão do ter-
reno do campo de treinos, 
que fará parte da zona en-
volvente ao projeto do Pó-
voa Arena, o edil sublinhou 
que “o projeto da parte nor-
te está preparado, sendo 
que a Câmara espera “por 
uma oportunidade para 
conversar com o Varzim so-
bre a eventual aquisição do 
antigo terreno do campo de 
treinos, para poder edificar 
o parque de estacionamento 
que está previsto e os arrua-
mentos do acesso a norte”. 
“É um processo que se colo-
cará em cima da mesa após 
a decisão da questão da 
SAD. Entretanto, já man-
dámos fazer as avaliações 
necessárias e haveremos, 
depois, de encontrar um 
ponto de equilíbrio”, con-
cluiu Aires Pereira.

PRESIDENTE 
ACEITOU SUGESTÃO

Edgar Pinho apreciou a 
sugestão do autarca e reve-
lou-o no final do segundo 
encontro com os sócios: 
“Foi uma sugestão altamen-

VARZIM PREPARA CRIAÇÃO DE UMA SAD 
alegados adeptos ou só-
cios do Varzim em vários 
pontos da cidade. As men-
sagens de preocupação, 
que foram colocadas em 
lonas, placas de trânsito 
ou pinturas de vedações 
de obras surgiram depois 
de se terem conhecido os 
pormenores do projeto, 
fazendo antever alguma 
contestação à concretiza-
ção do processo.

DUPLO TESTE

O Varzim venceu a Aca-
démica num jogo de pre-
paração para as jornadas 
finais da série A da Liga 
3. De forma a minimizar 
a paragem devido à eli-
minação precoce na Taça 
de Portugal, os varzinistas 
deslocaram-se ao estádio 
Cidade de Coimbra, tendo 
triunfado por 1x0. Sangaré 
marcou o único golo do 
jogo realizado frente a um 
adversário da série B do 
mesmo escalão.  Anterior-
mente, já os varzinistas ti-
nham ido ao campo do Pe-
vidém, do quarto escalão, 
tendo vencido por 2x1.

TOVAR RESCINDIU 

Carlos Tovar e o Varzim 
acordaram a rescisão do 
contrato que vigorava até 
final da época. Na hora da 
saída, o clube desejou ao 
lateral esquerdo de 24 anos 
“as maiores felicidades 
pessoais e profissionais”. 
Depois de ter jogado em 
26 partidas em 2022-23, o 
colombiano só tinha sido 
titular no jogo que ditou a 
eliminação da Taça e tam-
bém foi utilizado uma vez 
pela equipa B no distrital. 
Álvaro Milhazes é agora a 
única opção de raiz para o 
lado canhoto da defesa. 

te importante e credível. En-
tendemo-la e acolhemo-la, 
vendo o lado positivo que 
traz. É bom para todos, so-
bretudo para os elementos 
dos órgãos sociais que serão 
chamados a validar o negó-
cio, dando segurança que os 
estatutos serão cumpridos 
e que tudo está de acordo 
com o novo quadro regu-
lamentar. Aplaudi a suges-
tão e já tive oportunidade 
de agradecer ao presidente 
da Câmara. É algo que vai 
acontecer e já está tratado”.

Esta quinta-feira à noite, 
no Auditório Municipal, vai 
decorrer a terceira e última 
sessão de esclarecimento e 
está garantida a presença 
do investidor Ulisses Jorge: 
“No passado encontro com 
os sócios já esteve um re-
presentante da empresa e foi 
anunciado que Ulisses Jorge 
estará no dia 30, tal como 
na AG para aprovar ou não 
a constituição da SAD. Esta 
foi uma sessão viva e parti-
cipativa, que serviu para es-
clarecer quaisquer dúvidas 
que persistam em torno de 
um projeto que os sócios 
não conhecem e que quere-
mos sufragar em AG”.

CONTESTAÇÃO 
NAS RUAS

“O Varzim é nosso ou do 
Uli$$e$?”, “Amor sem divi-
são ou amor com ilusão? + 
VSC, - $AD”, “Os fundado-
res criaram um clube, não 
uma SAD” e “$AD = MÁ-
FIA” foram apenas algumas 
das expressões deixadas por 
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ESTELA E BAGUNTE LIDERAM INTER-FREGUESIAS
O Estela voltou a isolar-

-se na liderança do cam-
peonato Inter-Freguesias 
da Póvoa de Varzim no 
escalão sénior. O campeão 
venceu por 4x2 na receção 
ao Laundos, em partida da 
sétima jornada, passando 
a somar 15 pontos na tabe-
la (só tem vitórias e conta 
com um jogo a menos que 
a concorrência). O Argivai 
é agora o segundo classifi -
cado, com 13 pontos, após 
golear em Aver-o-Mar por 
5x2. Noutro jogo cheio de 
golos, o Amorim foi ven-
cer a Aguçadoura por 4x3, 
estando os dois clubes no 
terceiro lugar partilhado 
com 12 pontos.  Rates e 
Terroso empataram a 5 

FUTEBOL

Em Vila do Conde o cam-
peonato já atingiu a décima 
jornada e nesta ronda foram 
apontados 44 golos em 8 
partidas. O campeão Ár-
vore venceu o Retorta por 
4x3, mantendo-se no quin-

BEIRIZ EM ALTA, VARZIM B E BALASAR EM BAIXO 
Como vem sendo hábi-

to, apenas uma das equi-
pas poveiras que compe-
tem nas provas distritais 
da Associação de Futebol 
do Porto saiu a sorrir do 
último fi m de semana.

O mais cotado, o Var-
zim B, foi derrotado aos 
receção aos gaienses do 
Vila na jornada 13 da Di-
visão de Elite. A equipa 
liderada por Ricardo Es-
posende perdeu por 2x1 
e esteve a vencer até perto 
do fi m no jogo realizado 
em Aver-o-Mar. Ruben 
Ribeiro adiantou os var-
zinistas aos 55 minutos, 
mas a reviravolta surgiu 
ao cair do pano, com go-
los sofridos aos 86 e 90+4’ 
minutos. Os jovens al-

vinegros somam apenas 8 
pontos e continuam no 14.º 
posto na tabela, tendo pela 
frente a visita aos maiatos 
do Folgosa na próxima par-
tida.

Também o Balasar perdeu 
por 2x1 na deslocação ao 
terreno dos matosinhenses 
do Aldeia Nova. Realizadas 

12  jornadas na série 1 da 
Divisão de Honra, os pupi-
los de Cacioli caíram para o 
11.º lugar e somam apenas 
10 pontos. O próximo de-
safi o passa pela receção aos 
gaienses do Grijó.

Mais feliz foi o Beiriz ao 
vencer por 3x2 na visita 
aos pacenses dos Leões de 

golos numa ronda em que 
Regufe e Navais folgaram. 
Nos outros escalões os lí-
deres são o Amorim em ju-
venis e em infantis, o Estela 
em escolinhas e o Averomar 
nos traquinas.

Seroa para a jornada 11 da 
série 2 da II Divisão. Gui-
lherme Vareiro, Tiago Cos-
ta  e Tomás Vaz marcaram 
pela equipa treinada por 
Filipe Alves. Os beirizen-
ses defenderam o 2.º posto 
na classifi cação, agora com 
24 pontos na tabela, sendo 
o próximo compromisso a 
difícil receção ao líder Tro-
fense B.

RIOAVISTAS COM 
VEIA GOLEADORA 

Sortes distintas para as 
equipas femininas de fute-
bol do Varzim e do Rio Ave.

As varzinistas perderam 
na receção ao Mouquim na 
jornada 6 da terceira divi-
são. Mariana marcou o úni-

co golo alvinegro na der-
rota por 3x1. As pupilas 
de Tozé Graça continuam 
no quarto lugar da série B, 
com 7 pontos, tendo pela 
frente o líder, Águias Ne-
gras Tabuadelo, na próxi-
ma partida.

As rioavistas golearam 
no campo do Várzea por 
11x0 também na jorna-
da 6 do terceiro escalão. 
Os golos foram da auto-
ria de Ana Pais (4), Erika 
(3), Rafaela Mesquita (2), 
Inês Portugal e Inês Oli-
veira. As vilacondenses 
comandam a série C com 
18 pontos, tendo agora 75 
golos marcados e nenhum 
sofrido. O próximo en-
contro é a receção ao Fol-
gosa da Maia. 

Pub

to posto com 21 pontos. O 
comandante da prova, o 
Bagunte, goleou o Vilar por 
7x1, tendo agora 24 pontos. 
Na perseguição estão o Tou-
gues (folgou) com 23 pon-
tos, o Aveleda (derrotou o 

Fajozes por 2x0) e o Gião 
(bateu o Fornelo por 3x2) 
com 22 pontos. No escalão 
júnior há já um líder isola-
do, o Fornelo, o único que 
venceu os três jogos reali-
zados.
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MODALIDADES

A equipa sénior do Pó-
voa / Desportivo Futsal 
praticamente sentenciou 
o futuro no campeonato 
nacional da 2ª divisão. À 
9ª jornada, os poveiros 
são últimos classificados, 
apenas com uma vitória 
alcançada sobre o Paços 
de Ferreira. No último 
jogo o clube averbou mais 
uma derrota na série A, 
perdendo por 4x1 na des-
locação à quadra do Ma-
rítimo. O brasileiro Filipe 
Simas marcou o golo de 
honra, na altura reduzin-
do a desvantagem de dois 
golos que existia, mas os 
madeirenses ainda mar-
caram mais duas vezes e 
estabeleceram o resultado 
final. Pelo primeiro ano a 
jogar com o emblema do 
Clube Desportivo da Pó-
voa ao peito, goraram-se 
as expetativas de construir 
um plantel forte e que até 
pudesse almejar à subi-

ÊXODO COLETIVO OBRIGA A MUDANÇA 
DE ESTRATÉGIA NO FUTSAL POVEIRO

da de divisão. Problemas 
de ordem financeira, leva-
ram às primeiras baixas no 
plantel, tendo esta semana 
o técnico Fábio Rocha ad-
mitido a saída de todos os 
jogadores não poveiros e 
dois elementos da equipa 
técnica, Cláudio Oliveira e 
Bruno Brioso, numa clara 
mudança estratégica. Simas, 
Lucian Damos e Daniel Leal 
realizaram na Madeira o úl-
timo jogo pelos poveiros, 
seguindo o exemplo de Pau-
lo Ferreira, César Ribeiro, 
Dani Ferreira, Dani Sousa, 
Tiago Velho, Jorginho Novo 
e Pedro Carvalho. “Equipa 

que não luta para subir, tem 
que ser repensada e a op-
ção foi apostar na prata da 
casa”, afirmou Fábio Rocha. 
Para o futuro, o plantel será 
formado com atletas oriun-
dos da Formação, mais uma 
mão cheia de outros que já 
faziam parte do grupo de 
trabalho. O primeiro teste 
será já no próximo sábado, 
com a visita à Póvoa, do 
Modicus de Sandim, pelas 
16h, em jogo marcado para 
o Pavilhão da Escola Eça 
de Queirós. Fábio Rocha, 
pediu o apoio dos adeptos 
nos jogos, e prometeu em-
penho e dedicação até ao 

final: “Seja em que divisão 
for, honraremos sempre 
a camisola e o emblema 
do Clube Desportivo da 
Póvoa”,  garantindo que a 
secção de futsal continuará 
com a equipa sénior a jogar 
em qualquer escalão.

RIO AVE INFELIZ

O Rio Ave também não 
foi feliz na receção ao 
Nun’Álvares. Os vilacon-
denses foram derrotados 
por três bolas a zero na 
partida de fecho da ronda. 
Até ao intervalo não houve 
golos, mas depois os foras-
teiros foram mais eficazes. 
Nesta altura só faltam duas 
jornadas até final desta fase 
e os verde e brancos estão 
no quinto lugar com 16 
pontos, por agora fora dos 
quatro postos de acesso ao 
playoff de apuramento do 
campeão. Segue-se a visita a 
Paços de Ferreira.

CAXINAS BRI LHA

O Caxinas continua em 
evidência no principal es-
calão nacional. A equipa 
de Nuno Silva foi vencer 
ao reduto do Quinta dos 
Lombos por 3x2, sendo a 
quarta vitória no campeo-
nato em apenas 9 jogos. A 
partida estava em atraso 
da primeira jornada e o 
triunfo colocou os caxi-
neiros no quarto lugar, 
com 15 pontos, apenas 
atrás de Sporting, Braga e 
Benfica. Tiago Fernandes 
bisou na primeira parte 
e João Miguel (recente 
reforço) foi o autor do 
terceiro golo, tendo a exi-
bição do guardião Rui Pe-
dro sido importante para 
o sucesso na deslocação 
a Cascais. A formação vi-
lacondense volta a entrar 
em campo já esta sexta-
-feira, ao final da tarde, 
recebendo o Braga. 

Um Póvoa Andebol a 
vários tons tem marca-
do a carreira dos pupilos 
de Nuno Silva na época 
2023/2024. Na receção ao 
FC Porto, a equipa poveira 
esteve mais uma vez bri-
lhante em muitos momen-
tos do jogo, disputando o 
resultado golo a golo. No 
entanto, com alguns erros, 
sobretudo no ataque, a cli-
vagem no marcador frus-

DERROTA ESPELHA DUAS FACES DO PÓVOA ANDEBOL
trava a dinâmica coletiva, 
com as trocas de individua-
lidades por parte do técnico 
dos poveiros que não resul-
taram como pretendido. Ao 
intervalo a diferença era de 5 
golos, mas no segundo tem-
po o Póvoa Andebol reduziu 
até 3 golos e uma recupera-
ção defensiva, permitiu a 
Estaliny Furtado isolar-se 
perante o guarda redes pos-
tista, com este a evitar um 

golo “cantado” e que colo-
caria a equipa poveira no-
vamente na luta. Porém, 
a partir daqui a descrença 
e os erros aumentaram de 
forma irremediável, com 
o resultado a avolumar-se 
até ao definitivo 32x23. Na 
próxima jornada, a equipa 
viaja até à capital para de-
frontar o SL Benfica, clube 
que empatou na Póvoa na 
primeira volta.s.
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VOLEIBOL DOMINA 1ª FASE
A equipa sénior femini-

na de voleibol do Despor-
tivo da Póvoa ultrapassou 
com distinção a primeira 
fase da competição. Um 
pleno de vitórias nos jo-
gos realizados, tendo na 
última jornada consegui-
do duas vitórias em 3 dias. 

dre e da habitual capitã Inês 
Vilacova, o domínio das 
pupilas de Tó Ferreira este-
ve patente nos 3 sets dispu-
tados. Com a conquista do 
1º lugar da série, a equipa 
parte para a 2ª fase com o 
objetivo final de conseguir 
subir de divisão. 

No reduto do Infesta, as 
poveiras venceram por 3x1 
num jogo realizado numa 
quinta-feira à noite. No 
domingo, o jogo foi no Pa-
vilhão  Linhares de Castro 
e as adversárias vieram de 
Amarante. Mesmo com as 
ausências de Sara Alexan-

MODALIDADES

BASKET CONTINUA A MARCAR PONTOS
A secção de basquete-

bol do Clube Desportivo 
da Póvoa tem motivos 
para sorrir. O aumento 
exponencial de atletas nos 
vários escalões resultou 
na criação de equipas b e, 
consequentemente, num 
aumento de jogos nas di-
versas competições. 

Pela primeira vez, duas 
equipas sub-18 femininas 
defrontaram-se no Pa-
vilhão da Escola Rocha 
Peixoto, com a equipa A 
a superiorizar-se à B por 
34x28. Um jogo curioso, 
até porque na bancada to-
dos eram pelo CDP.

A participar no Campeo-
nato de Masters estão caras 
conhecidas de outros tem-
pos, que voltaram a vestir 
a camisola do Desportivo 
numa competição sob a al-

çada da ABPorto. No Pavi-
lhão Municipal, os poveiros 
foram anfitriões do Grupo 
Desportivo André Soares, 
sendo derrotados por 33x32 
num jogo levado a sério por 
todos os protagonistas, com 
alguns atletas a revelarem 
sinais de identidade do pas-
sado. O convívio foi a nota 
dominante e convém que 
estes “jovens” se lembrem 
que a juventude já está lá 
muito para trás, evitando 

Ao vencer o Feira por 
2x1, a equipa sénior de hó-
quei em patins do Despor-
tivo da Póvoa mantém-se 
de “pedra e cal” na lideran-
ça da zona norte da 2ª di-
visão, com quatro pontos 
de vantagem sobre a San-
joanense. Em casa conti-
nuam a mandar os pupilos 
de Ruben Fangueiro, que 
contam por vitórias os jo-
gos realizados. Contra os 
fogaceiros, a equipa povei-
ra teve que ter muita pa-

HÓQUEI TEVE VITÓRIA ARRANCADA A FERROS
ciência e esperar pelo lance 
certo para abrir as hostilida-
des. Do banco, saiu o “saca 
rolhas” Cristiano Fangueiro 
para desatar um adversário 
muito fechado no processo 
defensivo. Num dos poucos 
lances que o Feira teve no 
ataque, conseguiu surpreen-
der o guarda redes Rodolfo 
Sobral que não conseguiu 
evitar a igualdade. O golo 
do triunfo chegou por inter-
médio de Diogo Fernandes, 
na cobrança de um livre di-

alguns choques e quedas 
que poderão causar proble-
mas.

BRILHO NA LIGA

Ao vencer o Portimonen-
se por 81x74 (após prolon-
gamento ), a equipa liderada 
pelo professor José Ricardo 
conseguiu o melhor registo 
de vitórias consecutivas (3) 
e ascendeu ao 3º lugar da 
classificação na Liga, bene-

reto, quando os poveiros jo-
gavam em “under play”. À 8ª 
jornada, o CDP tem pratica-
do um hóquei que vai con-
quistando pontos e adeptos, 
sendo que já se sonha com a 
subida ao mais alto patamar 
nacional. A viagem é longa, 
mas à boa maneira dos Lo-
bos do Mar, “haja gente a 
remar todos para o mesmo 
lado e o sonho tornar-se-á 
realidade”, porque vontade 
e empenho não faltam ao 
grupo.

ficiando de ter mais jogos 
que alguns parceiros que 
também somam 12 pontos 
na tabela. Em oito partidas 
realizadas, os poveiros con-
seguiram ganhar metade e 
até poderiam ter mais pon-
tos, não fora alguns desaires 
iniciais que foram sendo 
corrigidos com trabalho e 
empenho de um grupo jo-

vem, mas que revela mui-
ta união. Nas anteriores 
presenças, o CDP conse-
guiu ficar nos 8 primeiros 
e participar nos play-offs 
de campeão. Na próxima 
jornada, a viagem será até 
Oliveira de Azeméis para 
defrontar uma Oliveiren-
se com pergaminhos de 
campeão.
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ADRIANO NIZ SAGRA-SE 
TRICAMPEÃO EUROPEU

Adriano Niz teve um 
desempenho de ouro no 
Campeonato da Europa 
de Masters que decorreu 
na passada semana na 
Madeira. O nadador po-
veiro sagrou-se tricam-
peão europeu, sendo o 

mais rápido nas provas de 
50, 100 e 200 metros cos-
tas no escalão master C. O 
atleta do Grupo Desportivo 
de Natação de Famalicão 
estabeleceu dois novos má-
ximos nacionais e foi tam-
bém vice-campeão nos 200 

metros livres, além de ser 
quinto classificado nos 
400 metros livres. Adria-
no Niz agradeceu o apoio 
que recebeu durante a 
competição e a todos os 
que o felicitaram por mais 
estes sucessos.
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LINO ARAÚJO CONQUISTA 
TÍTULO NA MOTONÁUTICA

Foi a vencer que Lino 
Araújo terminou mais uma 
temporada de provas de 
motonáutica. Depois de ter 
regressado com sucesso no 
início de outubro em Vila 
Velha de Rodão, agora o 
poveiro conquistou o título 
de campeão nacional 2023 
em Runabout GP1. A últi-
ma prova da competição, 
que decorreu em Viana do 

Castelo, terminou com uma 
notável vitória do piloto de 
Balasar. Lino Araújo viveu 
um ano bastante complicado 
devido a problemas de saú-
de, mas recuperou a tempo 
de mostrar o valor e o talen-
to que lhe são reconhecidos. 
Foram muitos os conterrâ-
neos, familiares e amigos, 
que marcaram presença para 
apoiar o atleta rumo a mais 

um sucesso que foi assim 
festejado: “Podia dizer muita 
coisa depois desta época de 
desafios, mas apenas quero 
dizer OBRIGADO! Obriga-
do a todos os que rezaram 
por mim e pela minha recu-
peração. Obrigado a todos os 
que me apoiaram, ajudaram 
e especialmente aos que esti-
veram sempre ao meu lado. 
Encontramo-nos em 2024”.
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FOGUETE DAS CAXINAS É BICAMPEÃO NACIONAL
Joel Rodrigues sagrou-

-se bicampeão nacional de 
bodyboard. A quinta e úl-
tima etapa do Circuito Na-
cional Open decorreu na 
praia de Supertubos, em 
Peniche, tendo valido mais 
uma conquista ao atleta do 
Naval Povoense. O “fogue-
te das Caxinas” foi quarto 
nesta ronda, mas essa po-
sição foi suficiente para 
revalidar o título. É tam-
bém de destacar a chegada 
de Ricardo Rosmaninho 
às meias finais da compe-
tição. No lado feminino, 

AGUÇADOURENSE 
ENTRA FORTE NO 
PP ATLETISMO

O Grupo Recreativo e 
Cultural Aguçadourense 
venceu coletivamente as 
duas primeiras jornadas 
do 43.º Plano de Promo-
ção do Atletismo. 

As prova de corta-ma-
to em Aguçadoura e de 
estrada em Argivai reu-
niram cerca de 400 atle-
tas de 8 coletividades em 
cada uma. O vencedor su-
perou o Centro Desporti-

vo e Cultural de Navais, 
atual campeão em título, 
tendo o Clube Desportivo 
da Póvoa fechado o pódio 
em ambas as ocasiões. 
Seguiram-se, por esta or-
dem: Atlético, CAPV, Be-
lém, Terroso e MAPADI. 

A próxima etapa irá 
acontecer no dia 10 de 
dezembro, em Aver-o-
-Mar, na especialidade de 
corta-mato.

quem mais se evidenciou foi 
a jovem Luana Dourado, de 
apenas 14 anos, que atingiu 
a primeira final e fechou no 
4.° lugar.

JOÃO NUNES 
VENCE SUB-18

O CNP exibiu-se também 
em grande plano na finalís-
sima do Nacional sub-18. A 
competir em casa, na praia 
da Salgueira, a final mascu-
lina só teve atletas do clube 
local, tendo João Nunes, 
na derradeira prova como 

júnior, sido o mais forte e 
conquistado o título. O vice-
-campeão foi Vicente Cam-
pos, de apenas 12 anos e bi-
campeão sub-12, enquanto 
Frederico Castelo Branco 
fechou o pódio. No lado fe-
minino o destaque vai para 
a prestação de Luana Dou-
rado, que conseguiu ser vi-
ce-campeã.

JUVENIS NO 
PÓDIO REGIONAL

O Clube Naval Povoense 
subiu ao pódio no Campeo-

nato Regional de natação 
no escalão juvenil. A pro-
va decorreu na piscina do 
Fluvial Portuense e ficou 
marcada pela obtenção de 
31 recordes por parte dos 
9 pupilos de António Vas-
concelos. Destaque para o 
terceiro lugar de Leonor 
Craveiro nos 100 metros 
estilos e para o terceiro 
posto do quarteto da es-
tafeta 4x 200 metros livres 
formada por Afonso Ro-
drigues, Gabriel Marques, 
João Fonseca e Miguel 
Fernandes.

Pub
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RÁDIO

 O restaurante Tandoori Buffet foi inaugurado no passado dia 11 de Novembro e oferece um diversificado cardápio 
com comida típica do Norte da Índia, apostando num espaço elegante, decorado com cores vibrantes, onde se respiram as 
tradições da cultura asiática.

  O The Royal Group, fundado em 2010 pelo empresário paquistanês Tasawar Iqbal e Shibu Kumar, escolheu a 
freguesia de Rio Mau para abrir o primeiro espaço em território nacional, por ser “é um ponto estratégico no distrito do 
Porto”.

 Tasawar Iqbal, chairmam e co founder do The Royal Group, explicou que a escolha geográfica da freguesia de 
Rio Mau foi projetada detalhadamente, “há cerca de três anos procurávamos um espaço no distrito do Porto, com estes 
acessos, e com espaço de parqueamento automóvel disponível para os nossos clientes. É um local que nos agrada pelo 
facto de estar relativamente perto da praia e com boas acessibilidades”. 

 Quanto ao conceito gastronómico indiano implementado pelo The Royal Group, que arrancou em Espanha, 
há 13 anos em cidades como Oviedo, Leon, Vigo, Zaragoza, Burgos, Lugo, Santiago, Alcanar e Palencia, o empresário 
paquistanês destaca o requinte da comida indiana e “a hospitalidade com que recebemos os nossos clientes.” 

 O restaurante Tandoori Buffet convida-nos a uma experiência culinária ímpar, com uma grande variedade de 
iguarias, desde espetadas, preparações aromatizadas de frango e borrego, entre outras.

 O The Royal Group detém 12 restaurantes em Espanha e a freguesia de Rio Mau foi a escolhida para a abertura do 
primeiro espaço em Portugal. 

ROYAL TANDOORI BUFFET INDIAN RESTAURANT 
ABRIU EM RIO MAU - VILA DO CONDE

Os sabores indianos chegaram com toda a pompa à freguesia de Rio Mau, em Vila do Conde

PUBLIRREPORTAGEM
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RUI COSTA VISITA 
ONDA VIVA

Rui Costa regressou à 
Rádio Onda Viva para 
fazer o balanço de uma 
temporada de 2023 em 
que se reencontrou com as 
vitórias e com os bons re-
sultados que fizeram dele 
um dos melhores ciclistas 
do mundo.

Entre os vários triunfos, 
o poveiro voltou a vencer 
numa grande volta, nesta 
caso na Vuelta, em Espa-
nha, tendo registado uma 
subida impressionante no 

Pub
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ranking mundial que o co-
loca atualmente no lugar 38 
da UCI.

Rui Costa reconheceu que 
a mudança para a equipa 
Intermarché-Circus-Wanty 
foi fundamental para um 
ano bem sucedido e revelou 
alguns dos planos para 2024 
na nova formação EF Edu-
cation – Easypost. 

Esta edição da Grande 
Entrevista pode ser escuta-
da no podcast no nosso site 
na internet. 
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DANIEL SÁ FERREIRA

da República. Se o Presiden-
te da República não tivesse 
dissolvido a Assembleia da 
República em 2021 e o ciclo 
político nunca tivesse sido 
interrompido, os portugueses 
teriam eleito há poucos meses 
os seus deputados, para um 
mandato que terminaria no 
Outono de 2027. Ao invés, em 
duas decisões que, em última 
instância, são da sua exclusiva 
responsabilidade, o Presidente 
da República assumiu na ple-
nitude poderes que são seus e, 
sem permitir às Assembleias 
da República- que partilham 
a legitimidade de terem sido 
eleitas pelos portugueses- a 
possibilidade de gerar novos 
Governos com a mesma con-
figuração parlamentar, usou a 
“bomba atómica”. Não é possí-
vel dizer, em ambos os casos, 
que o Presidente da República 
não avisou. Fê-lo em 2021, 
quando alertou que dissolve-
ria a AR se o Orçamento de 
Estado para 2022 não fosse 
aprovado. Fê-lo logo após as 
legislativas de 2022, quando 
deixou claro que aquela maio-
ria absoluta “era de António 
Costa” e que, se este abalasse 

OPINIÃO

TROVA DO TEMPO QUE PASSA

MARCELO, O COVEIRO
 DE PORTUGAL!!!

para Bruxelas a meio do man-
dato, não poderia esperar que 
o Presidente da República 
aceitasse um novo chefe de 
Governo sem dissolver a AR. 
Fazer aquilo que se disse que 
se ia fazer é muito louvável. 
Pode é não ser muito sensato. 
Em particular- acrescidamen-
te quando se desempenham 
funções de grande responsa-
bilidade- se se costuma falar 
muito e não se é tão prudente 
quanto se deveria naquilo que 
se diz. 

Os segundos mandatos dos 
Presidentes da República têm-
-nos lembrado da relevância 
política do cargo. Talvez não 
se justifique discutir eleições 
presidenciais a três anos de 
distância, mas, no tempo cer-
to, convém não as desvalorizar 
novamente. 

2. O protocolo de coopera-
ção assinado entre a Câmara 
Municipal, a Universidade 
Católica e a Marinha tendo 
por fito a criação de um Curso 
de Especialização em Estudos 
do Mar, Estratégia e Seguran-
ça Global é uma boa notícia. 
É um começo. Esperemos que 
seja o início de um processo 

Presidente da República no 
seu perfeito juízo que, tendo 
sido João Galamba constituí-
do arguido no âmbito da in-
vestigação em questão, e que 
no âmbito das buscas à sua 
residência, nela tenham sido 
encontradas substâncias psi-
cotrópicas, não tenha exigido 
a sua imediata demissão?

Como pode, um Presiden-
te da República, com os cin-
co alqueires bem medidos, 
permitir que um Governo 
demissionário governe, ul-
trapassando os limites de um 
governo de gestão, impostos 
pela Constituição da Repúbli-
ca Portuguesa?

Quando se esperaria que o 
Presidente da República dis-
solvesse a Assembleia da Re-
pública e convocasse, o mais 
rápido possível, eleições ante-
cipadas, a bem do país, somos 
confrontados com mais uma 
Marcelice.

Marcelo anuncia, com 

aquele seu ar de intelectual 
de pacotilha, que dissolverá 
a Assembleia da República - 
não se sabe bem quando - e 
convoca eleições para 10 de 
Março de 2024.

Uma vez que as eleições 
terão de ser marcadas 60 dias 
após a publicação do decre-
to de dissolução, temos que 
Marcelo só dissolverá o Par-
lamento lá para janeiro de 
2024. Marcelo deve ter uma 
versão da constituição da Re-
pública Portuguesa, clandes-
tina e obscura, diferente da 
do resto dos Portugueses.

Sob a desculpa que é impor-
tante para o país a aprovação 
do OE, Marcelo, sujeita o país 
a um conjunto de aberrações 
impensáveis. Por um lado, ao 
permitir a aprovação do OE, 
que será aprovado, apenas, 
com os votos do PS, fará com 
que um futuro executivo que 
não seja do PS, tenha de go-
vernar com um orçamento 

que tenha continuidade e que 
leve, por exemplo, a algo mini-
mamente parecido com o que 
vai acontecer em Esposende: 
a criação de um novo polo 
universitário da Universida-
de do Minho, onde estarão 
localizados diversos centros 
de investigação; um edifício 
direcionado para a incubação 
de empresas, spinoffs e star-
tups ligadas à economia azul, 
indústria alimentar, energias 
renováveis, cosmética e far-
macêutica, têxtil e design; 
e se presume que no futuro 
venha a existir diversa oferta 
de formação graduada e pós-
-graduada. Não sendo a Uni-
versidade Católica uma Uni-
versidade pública, a Câmara 
Municipal poderia ir pensan-
do em motivar parceiros para 
financiar algumas bolsas de 
estudo para ajudar poveiros 
que queiram frequentar o re-
ferido curso de especialização.

(como é óbvio, se algum dia 
me candidatar e for admitido 
nesse curso de especialização- 
refiro-o porque é numa área 
científica do meu interesse- 
nunca aceitaria a bolsa que 
proponho).

com o qual não concorda.
Por outro lado, permite 

que o PS inicie já a sua cam-
panha eleitoral. Como tem 
maioria absoluta, irá apro-
var um conjunto de medidas 
que, se não houvesse eleições 
antecipadas, não aprovaria. 
Veja-se, a título de exemplo, 
que já anunciou que o deixará 
cair o aumento do IUC, coisa 
impensável antes da demissão 
do Governo.

Se o PS ganhar as eleições, 
logo verá como resolve o 
cumprimento dessas promes-
sas. Se não ganhar, quem as 
ganhar que resolva a situação. 
E claro que será sempre arma 
de arremesso dos socialistas. 
Dirão sempre: nós inscreve-
mos isso no OE, eles é que 
não cumpriram.

Marcelo deixa de ser árbitro 
e passa a jogador de facção.   
Neste caso, descaradamente a 
favor do PS e dos extremos, e 
contra Portugal.

go, Lacerda Machado, entre 
outros, foram constituídos 
arguidos.

Até aqui parece tudo nor-
mal. Suspeitas, investigações 
e constituição de arguidos. 
Não sei se por efeito das alte-
rações climáticas, a partir da-
qui a loucura apoderou-se do 
espírito e alma de quem nos 
governa. O país político en-
trou na insanidade absoluta.

Perante tudo isto, seria nor-
mal esperar da parte do Pre-
sidente da República algum 
bom senso e alguma sanida-
de. Puro engano. A insanida-
de política na Presidência da 
República é muito mais pro-
funda.

Se o 1º Ministro apresen-
tou a sua demissão do cargo 
ao Presidente da República e 
esta a aceitou, como é possível 
que, ainda hoje, António Cos-
ta, seja Primeiro Ministro no 
plano uso das suas funções?

Como pode permitir um 

que outros temas mais rele-
vantes ocupassem o centro do 
debate político. 

Antes de os portugueses 
votarem nas próximas elei-
ções presidenciais, haverá 
eleições legislativas, autárqui-
cas, europeias e- para os aço-
rianos- regionais. Andaremos 
os próximos meses a discutir 
as legislativas de Março, e, se 
tudo correr muito bem logo 
a seguir, os acordos entre os 
partidos para que se consiga 
formar um Governo que te-
nha condições políticas para 
governar. Não é impossível 
que das eleições saia uma 
configuração parlamentar que 
torne inviável qualquer solu-
ção de Governo estável. Como 
aconteceu repetidamente em 
Espanha e em Israel – para dar 
dois exemplos que não nos 
são distantes- podemos vir ter 
uma sucessão de atos eleitorais 
até que, até pelo cansaço, se 
consiga chegar a qualquer coi-
sa parecida com um Governo 
apoiado numa maioria estável.

Andaremos pouco preocu-
pados com as presidenciais, 
em circunstâncias também 
provocadas pelo Presidente 

No dia 7 de Novembro 
2023, no seguimento das in-
vestigações levadas a cabo 
pelo Ministério Publico, so-
bre os negócios do Lítio e 
do Hidrogénio em Portugal, 
António Costa, Primeiro Mi-
nistro de Portugal, ao tomar 
conhecimento oficial, de que 
já teria sido ou seria instau-
rado processo crime contra 
o próprio, apresenta a sua de-
missão de Primeiro Ministro 
ao Presidente da República. 
Segundo o próprio “o Presi-
dente da República aceitou 
a demissão com grande sim-
patia e não questionou as ra-
zões”.

Nesta investigação, mem-
bros do actual Governo, o 
Chefe de Gabinete de Antó-
nio Costa e o seu eterno ami-

1. A crise política iniciada 
no fim do ano de 2023 tem al-
gumas características inéditas. 
É a primeira vez que um Pre-
sidente da República dissolve 
a Assembleia da República 
quando nela há uma maioria 
de um só partido. É também 
a primeira vez que um Presi-
dente da República dissolve 
por duas vezes a Assembleia 
da República quando o par-
tido maioritário no quadro 
parlamentar existente pode e 
quer governar. A maior ironia 
de todo o caso é que grande 
parte da direção desse partido 
apoiou o Presidente da Repú-
blica na sua reeleição. 

Há menos de três meses es-
crevi aqui um artigo em que 
desvalorizava a discussão so-
bre as eleições presidenciais 
de 2026. Porque era muito 
cedo, porque a discussão era 
vazia e estéril- esgotando-se 
em cenários- e porque era 
uma discussão que impedia 

FERNANDO 
VAZ DAS NEVES
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ALTERAÇÕES CLIMÁTICAS

A TRANSIÇÃO QUE URGE
UM PÉ NA TERRA, 
OUTRO NO MAR

OPINIÃO

mudança que se impõe. Se 
assim não for, para que ser-
ve a Lei de Bases do Clima 
(Lei 98, de 31 de dezembro 
de 2021), que atribui às Au-
tarquias competências para 
executar políticas climáti-
cas? E sem a colaboração 
dos cidadãos, de que serve 
ao município ter aderido 
ao Pacto de Autarcas para o 
Clima e Energia, ter aprova-
do um Plano de Ação para a 
Sustentabilidade Energética 
e Climática e ter uma Estra-
tégia Municipal de Adapta-
ção às Alterações Climáti-
cas?   Sim – de que servem 
todas estas belas proclama-
ções de intenção, se nada fi-
zermos para as concretizar?

Foi para despertar a so-
ciedade que, em 4 de julho 
p.p., a Câmara deliberou 
criar uma estrutura autóno-
ma, vocacionada especifica-
mente para a problemática 
da transição climática, com 
capacidade para nos des-
pertar, convocar e envolver 
a todos. Essa estrutura – 
pioneira no país, e que tem 
sede na Vila de Rates – dá 
pelo nome de “Centro do 
Clima” e vai ser gerido pela 
tal Associação “Póvoa em 
Transição”, cuja criação será 

aprovada pela Assembleia 
Municipal na reunião de 
amanhã, 30 de novembro.

Genericamente, a “Póvoa 
em Transição” propõe-se: 
desenvolver (colaborati-
vamente) projetos de in-
vestigação/ação nas áreas 
da regeneração ecológica, 
energias renováveis, eco-
nomia circular…; mobili-
zar e articular os esforços 
de transição climática dos 
diferentes agentes (locais, 
regionais…); e valorizar e 
difundir o conhecimento 
sobre alterações climáticas 
e resiliência territorial, ca-
pacitando organizações e 
cidadãos…

O município garante à 
Associação os meios para 
a efetividade e continuida-
de da sua atividade – e a 
associação responde com 
capacidade de agregação e 
agilidade na atuação.

Na fundação do Centro 
do Clima e da Associação 
que o vai gerir (a “Póvoa 
em Transição”) estiveram, 
além do Município, a Junta 
de Freguesia de Rates (que 
acolhe a instalação provi-
sória da Associação e dis-
ponibiliza espaços para a 
realização de atividades) e a 

Associação BIOPOLIS (que 
disponibiliza conhecimen-
to científico, equipamentos 
e recursos humanos espe-
cializados). O município e 
a BIPOLIS constituirão o 
núcleo do Conselho Dire-
tivo da Associação, que terá 
5 membros, um dos quais o 
Diretor Executivo.

A “Póvoa em Transição” 
é uma associação de direi-
to privado – mas prossegue 
fins do mais alto interesse 
público, tanto a nível local 
como a nível global. Como 
há anos lembrou Barack 
Obama (então presidente 
dos Estados Unidos), “so-
mos a primeira geração 
que sente as consequências 
das alterações climáticas e 
a última que tem a oportu-
nidade de fazer algo para 
as deter”. Sim, temos essa 
responsabilidade – nós que, 
sentindo os catastróficos 
efeitos dos danos que infli-
gimos ao planeta, não pode-
mos fechar os olhos nem ser 
indiferentes à tragédia que 
legamos aos nossos filhos e 
netos.

A redução das emissões 
de gases geradores do efei-
to de estufa; a regeneração 
da rede hidrográfica e dos 

aquíferos; a adoção de práti-
cas agrícolas que regenerem 
os solos, a sua fertilidade e a 
biodiversidade; a redução e 
a eficiência energética, bem 
como o recurso a energias 
renováveis – estes são os 
eixos verticais de atuação 
do Centro do Clima, que os 
disseminará na sociedade, 
quer através de processos 
inovadores de planeamen-
to e de gestão do território 
e da paisagem, quer através 
de formação que mobilize 
os cidadãos, as famílias e 
as organizações, quer ain-
da através de processos de 
economia circular, de re-
muneração dos serviços de 
ecossistemas ou da aposta 
no turismo de natureza.

Portador da única lin-
guagem capaz de operar a 
mudança que se impõe, o 
Centro do Clima, através da 
“Póvoa em Transição”, vai 
ser, literalmente, a “pedra-
da” que necessitamos atirar 
ao “charco” que nos envolve. 
Para o agitarmos e, assim, 
começarmos a ver quão ne-
gra é a sombra que temos de 
varrer do nosso horizonte.

P.R.

CRÓNICAS DO ULTRAMAR 

JGA

levar até Moçambique os 
fios de eletricidade da Em-
presa Companhia Industrial 
Cordoarias Texteis e Metá-
licas “Quintas & Quintas”, 
S.A.R.L. Como estão a ver 
na imagem, os meus solda-
dos moçambicanos gosta-
vam muito de tirar fotos e 
a madeira da Povoa serviu 
para proteger o nosso mor-
teiro. Devo explicar que os 
soldados moçambicanos 
participavam na guerra 
contra a Frelimo, do nosso 
lado, do lado português.

Realmente, nunca imagi-
nei encontrar, em Moçam-
bique, bobinas de madeira 
utilizadas para o transporte 
de cabos (fios de eletricida-
de) condutores elétricos de 
alumínio da Póvoa de Var-
zim. Isto porque estávamos 
na selva e em guerra, mas 
acontece que havendo ne-
cessidade de arranjar um 
meio de proteção ao nosso 
morteiro, fizemo-lo com 
tábuas retiradas de duas 
dessas bobines de madeira 
que tinham servido para 

Se nada de politicamen-
te anormal ocorrer, a As-
sembleia Municipal apro-
vará hoje (quinta-feira, 30 
de novembro) a proposta 
da Câmara para a criação 
da “PÓVOA EM TRAN-
SIÇÃO – ASSOCIAÇÃO 
PELO CLIMA DA PÓVOA 
DE VARZIM”, para gestão 
do Centro do Clima. E esta 
deliberação terá ocorrido 
na véspera do dia em que, 
no Dubai, tem início a 28ª 
Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudanças 
Climáticas, que decorrerá 
até 12 de dezembro p.f. e 
cujo resultado será deter-
minante para o controlo 
do “caos climático” em que 
vivemos.

Saúdo a deliberação do 
nosso município, não só 
porque é a resposta local a 
um problema global, mas 
porque o faz em tempo pio-
neiro e em modo original: a 
criação da Associação, para 
gerir o Centro do Clima, 
será (assim espero) a for-
ma eficaz de fazer que tanta 
proclamação teórica chegue 
aos cidadãos e nos faça (a 
cada um de nós) agentes da 
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SOPA DE LETRAS PARA PENSAR

ADIVINHAS
1ª

É como um fole, numas partes 
duro, noutras mole, é terrestre e 
marinho, duro no lombo, macio 
no focinho.

2ª
Entro em casa de toda a gente,
com gente me desespero,
como com o Rei à mesa,
daqueles pratos que eu quero.

3ª
Tem barba e não a corta,
tem dentes e não come,
tem rabo e não o arrasta.

RESPOSTAS: O cágado ; 2ª A mosca;

 3ª O alho;

DESCOBRE AS SETE DIFERENÇAS    
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AS ANEDOTAS
 Depois de um mês do nascimento do filho, o Manel voltou à maternidade, 
com o bébé ao colo:
– Doutor… O que está a acontecer? O meu filho já nasceu há um mês e nada 
de abrir os olhos!
Depois de olhar para o garoto, que tinha cara de japonês, o médico diz:
– Sr. Manel… Eu acho que quem tem de abrir os olhos é você!

Os meus pais passaram a gostar tanto da minha namorada que a consideram 
como filha. 
Agora, começaram à procura de um namorado adequado para ela!

 Um homem chega ao pé do amigo e diz:
- A minha sogra morreu e agora fiquei na dúvida, não sei se vou trabalhar ou 
se vou para o enterro dela. O que é que tu achas?
E o amigo:
- Primeiro o trabalho, depois a diversão!

O Manuel toma uma decisão e comenta com o seu melhor amigo: 
- Parei de beber! 
- Não me digas! E o que te fez tomar essa decisão? 
- Ontem quando cheguei a casa, vi a minha sogra a dobrar!

O Joãozinho chega muito animado do primeiro dia de aulas na escola e diz 
para a mãe:
- Mamã! Hoje a professora ensinou-nos qual é a mão direita!
- Muito bem. Mostra à mãe.
O Joãozinho, orgulhoso, mostra a mão direita à mãe.
- Muito bem! Parabéns! Agora, mostra-me a mão esquerda!
- Ah, isso ela só deve ensinar amanhã!

Um agricultor que trabalhava no duro, vê um alentejano deitado numa rede, 
no maior descanso.
O agricultor não resiste e diz:
- Sabia que a preguiça é um dos sete pecados capitais?
E o alentejano, sem se mexer, responde:
- E a inveja é o quê?

Um tipo chega em casa e encontra o seu amigo com a sua esposa na sua 
própria cama.
Pega no revólver e mata-o imediatamente.
A esposa irritada comenta:
- Se continuas a comportar-te assim, vais acabar sem nenhum amigo!

O médico atende um velhinho milionário que tinha começado a usar um 
revolucionário aparelho de audição:
– Então, está gostando do aparelho?
– É muito bom.
– A sua família gostou?
– Ainda não contei para ninguém, mas já mudei o meu testamento três 
vezes…
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2 dezembro, sábado

‘Decorações de natal 
sustentáveis’, oficina, 
no Mercado da Póvoa, 
às 10h

‘ A Rainha de Lisboa, 
apresentação de livro 
de Patrícia Macedo e 
Inna Suyonova,  na Bi-
blioteca Rocha Peixoto, 
às 16h

‘Perguntas ao poeta que 
lê’, apresentação do li-
vro de J.J. Silva Garcia, 
no centro de Memória, 
às 16h

12º aniversário da Con-
fraria dos Sabores Po-
veiros, a partir das 10h, 
no Núcleo Museológico 
de Rates, com palestra 
na Igreja

3 dezembro, domingo

‘Natal em Todo o Lado 
2’, peça pela Associa-
ção D’Improviso, no 
Theatro Gil Vicente, às 
16h

30 novembro, quinta

‘O que podem a cultura 
e a arte numa cidade?’, 
palestra, na Biblioteca 
José Régio, às 18h30

‘A. Campos Matos: 
uma leitura crítica de 
sua obra queiroziana’, 
conferência, na Biblio-
teca Rocha Peixoto, às 
18h30 

‘Orlando, a minha bio-
grafia política’ e ‘Alcin-
do,’, sessão Octopus, 
no Cine-Teatro Garrett, 
às 21h45

HOSPITAL DA PÓVOA ENCERRA 
URGÊNCIA DE CIRURGIA GERAL

O Centro Hospitalar 
Póvoa de Varzim/Vila do 
Conde vai encerrar, a partir 
desta sexta-feira e durante 
a madrugada, a valência de 
cirurgia geral no serviço de 
Urgência.

A medida, que já esta-
va a ser ponderada desde 
2021, foi agora, diz fonte da 
unidade, tomada por uma 
“questão de ajuste e gestão 
dos recursos existentes” e 
“não irá pôr em casa a segu-
rança dos doentes”.

“No último ano, neste pe-
ríodo entre a meia-noite e 
as 08h00, apenas um doen-
te por mês foi atendido no 
serviço de cirurgia geral da 
Urgência. A decisão de en-
cerrar esta valência especí-
fica é apenas uma prática de 
boa gestão, pois há alterna-
tivas num raio de 30 quiló-

metros”, explicou a mesma 
fonte.

Assim, entre a meia-noite 
e as 08h00, os doentes que 
necessitem de cirurgia geral 
de urgência serão encami-
nhados, pelo CODU, para 
hospitais em Matosinhos, 
Porto ou Famalicão.

Os restantes serviços da 
Urgência do Centro Hospi-
talar Póvoa de Varzim/Vila 
do Conde, que serve uma 
população de cerca de 150 
mil pessoas nos dois con-
celhos, continuarão a fun-
cionar.

O CHPV/VC diz que a 
“segurança dos doentes será 
sempre assegurada”, garan-
tindo que, em casos extre-
mos, há sempre médicos 
em permanência no hospi-
tal, que poderão avaliar as 
situações e intervir.

1 dezembro, sexta

‘O processo de desa-
gregação de fregue-
sias’, conferência, na 
sede da junta de Terro-
so, às 18h30

NOVO BLOCO DE PARTOS EM 2024
Já foi adjudicada a obra 

de Qualificação do Ser-
viço de Obstetrícia e do 
Bloco de Partos do Centro 
Hospitalar Póvoa de Var-
zim - Vila do Conde. A 
empreitada e a aquisição 

de equipamentos atingem 
um valor total de 855 mil 
euros, sendo que 664 mil 
euros são destinados para a 
obra de construção (remo-
delação e qualificação in-
fraestrural) e 190 mil euros 

para a compra de material.
Esta melhoria na unidade 

poveira avança no âmbito da 
candidatura ao Programa de 
lncentivo à Qualificação dos 
Blocos de Parto do Serviço 
Nacional de Saúde. O apoio 

cifra-se numa  verba que 
atinge os 520 mil euros. 

Os trabalhos arrancam 
já em dezembro e estima-
-se que tudo esteja con-
cluído no final do primei-
ro semestre de 2O24. 


